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Presentamos la Memoria del año 2017, con las actividades y acontecimientos más 
relevantes que han tenido lugar en la Real Sociedad Económica de Amigos del País 
de Santiago de Compostela a lo largo del año.

1 introducción
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2.1.  JUNTa DireCTiVa

 ■ Junta diRectiva de la RSeaPS, tRaS la Renovación, de acueRdo con lo 
eStablecido en loS eStatutoS, en la aSamblea geneRal extRaoRdinaRia 
de SocioS el 22 de Junio de 2016:

Presidente Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez
Vicepresidente Francisco Loimil Garrido
Secretario Fernando Barros Fornos
Tesorero-Contador  Carlos Rodríguez Rivas
Vocales  Santiago Bermejo Díaz de Rábago
 José Manuel García Iglesias
 Javier Hevia del Río
 Miguel Angel López López
 Jorge Lorenzo Souto
 Luis Caramés Viéitez
 Luis García Varela

2.2.  reUNioNeS JUNTa DireCTiVa

14.03.2017, Junta diRectiva de la Real Sociedad economica 
de amigoS del PaiS de la ciudad de Santiago

En Santiago de Compostela en la sede de la Real Sociedad Económica de Amigos del 
País de la Ciudad de Santiago, Plaza de Salvador Parga 4 – 1º, se reúnen, el 14 de marzo 
de 2017 a las 20:00 horas en segunda convocatoria, los miembros de la Junta Directiva.

Se informa a la Junta Directiva de los principales temas:

Se le enviaron a la Fundación Barrié una serie de propuestas de mejora de la página 
web de la digitalización del Archivo, que han agradecido.

2 Órganos de gobierno
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Se celebró en la Sala de Juntas de la RSEAPS la entrega del 4º Premio Domingo Fontán 
y la presentación de la convocatoria del 5º Premio Domingo Fontán (2016-2017).

Reunión en Madrid de las Reales Sociedades Económicas de España. 

El Colegio Mayor La Estila concedió su Beca de Honor a la RSEAPS. 

Reunión de las instituciones que compartimos el edificio de Salvador Parga para tratar 
diversos temas.

Visita a las instalaciones un grupo de alumnos de 1º de Bachillerato de Historia del 
Colegio Compañía de María. 

Inauguración de la exposición de fotografías de Manolo Blanco, se hará un libro catálogo. 

En la CdC dentro de las actividades de difusión del archivo documental de la RSEAPS, se 
inauguró en el Archivo de Galicia, la exposición “Mulleres sobranceiras. María Moreira”, 
en la que están expuestos varios documentos pertenecientes al Archivo de la Sociedad 
Económica.

Se celebró la presentación de la Ruta de los Derechos Humanos en el camino primitivo 
y se colocó una placa en la entrada principal del edificio de Salvador Parga. 

Se ha estado planificando un proyecto de reforma de la Sala del Archivo, para adecuar 
ese espacio a las nuevas necesidades de la Sociedad Económica, una vez que el archivo 
documental se encuentra en la CdC. 

4.12.2017, Junta diRectiva de la Real Sociedad economica de 
amigoS del PaiS de la ciudad de Santiago 

En Santiago de Compostela en la sede de la Real Sociedad Económica de Amigos del País 
de la Ciudad de Santiago, Plaza de Salvador Parga 4 – 1º, se reúnen, el 4 de diciembre 
de 2017 a las 20:00 horas en segunda convocatoria, los miembros de la Junta Directiva 

Se informa de que se ha finalizado el arreglo de la sala de la entrada y se han recuperado 
dos esculturas del Apóstol Santiago de gran valor y antigüedad que colocamos, una en 
la sala de entrada y otra en la Sala de Juntas.

El 22 de junio, se envió carta al rey Felipe VI, ofreciéndole la presidencia de honor de 
la Sociedad Económica y presidir una reunión de la Junta Directiva.

Se recibió carta respuesta declinando la invitación, se leyó a la Junta esta carta en la 
que se indicaba que los miembros de la Casa Real, salvo casos muy excepcionales, no 
suelen aceptar nombramientos de carácter permanente.

En relación al Comodato con la USC se informa que, el 26 de junio se trasladaron de la 
Sociedad Económica a la Facultad de Geografía e Historia, los 27 cuadros, 3 esculturas, 
la vitrina con las banderas.



M
E

M
OR

IA
 2017

[ 11 ]

Sala de Juntas de la RSEAPS – Mesa de reuniones

Se celebró el acto protocolario de firma del comodato el 20 de julio en la Facultad 
de Geografía e Historia, con la participación del rector, el decano, el presidente de la 
Sociedad Económica y el directivo José Manuel García Iglesias, que ha promovido y 
gestionado este comodato y la instalación de las obras de arte en la Facultad.

El miércoles 28 de junio, realizó una visita a las instalaciones de la Sociedad Económica, 
el portavoz del grupo municipal del Partido Popular, don Agustín Hernández y la concejal 
del mismo grupo María Antón.

El 29 de junio se mantuvo reunión en Sociedad Económica, con Conservatorio y Ateneo, 
para tratar la posibilidad de instalar un ascensor en el edificio.

Se informa sobre el Congreso de Sociedades Económicas en Jaén, previsto para la 
primavera de 2018.

Hubo una reunión del Comité científico de este Congreso el 16 de septiembre en Madrid.

Siendo las fechas más significativas del Congreso de Sociedades Económicas en Jaén:

-  El Encuentro se celebrará los días 1 y 2 de junio de 2018 en Jaén.

-  Se establece el 28 de febrero de 2018 como fecha límite para registrar las inscripciones.

-  Se establece la fecha del 31 de marzo de 2018 como límite para remitir las 
comunicaciones de cada una de nuestras Sociedades (fruto de un debate previo en 
el seno de cada una de ellas) sobre “El papel de Las Económicas en el siglo XXI”.
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Se informa a la Junta que finalizado el plazo de presentación de trabajos para el 5º 
Premio Domingo Fontán, se han recibido tres: “El sonido de la beneficencia emitido por 
la Escuela de Música de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Santiago 
de Compostela (1877-1953)”; “El legado a Compostela del ilustrado Pedro Acuña y 
Malvar. Los tapices de Goya de la Catedral” y “José Gómez Veiga –Curros-: El rostro de 
la música compostelana”.

Como ya viene siendo habitual, tuvimos una visita a las instalaciones de la Sociedad 
Económica el 31 de octubre, de un grupo de alumnas y alumnos de Historia de 1º de 
Bachillerato del Colegio Compañía de María de Santiago de Compostela, acompañados 
por su profesor.

2.3. reUNioNeS aSamBLea GeNeraL

15.06.2017, aSamblea geneRal oRdinaRia de SocioS

En Santiago de Compostela en la sede de la Real Sociedad Económica de Amigos del 
País de la ciudad de Santiago, Plaza de Salvador Parga 4 – 1º, se reúnen, el 15 de junio 
de 2017 a las 19:30 horas en segunda convocatoria, los socios de la RSEAPS

Se informa de los siguientes temas:  

En el año 2016,

* Venta de los instrumentos propiedad de la Sociedad Económica.

* Una representación de la Sociedad Económica acudió al acto del 125 aniversario de 
la Cocina Económica e inauguración de sus nuevas instalaciones.

* El comodato con la USC.

* Se presentó en el Paraninfo de la USC el libro de Montero Rios, publicado tras diversos 
actos en los que participó la RSE. 

* Se realizaron visitas a las instalaciones de la Sociedad por parte de alumnos de 1º de 
Bachillerato del Colegio Compañía de María.

* Reunión para explicar el funcionamiento y la planificación de actividades para la 
promoción y difusión de la página WEB con la digitalización del Archivo.

* Se celebró el acto de presentación del libro ganador del 3º Premio Domingo Fontán 
sobre Minerva, la diosa de Compostela, cuyo ganador fue José M. Garcia Iglesias, acto 
que estuvo presidido por el autor, el Alcalde, el Rector la Gerente del Consorcio y el 
presidente de la Real Sociedad Económica. 

*Entrega del 4º Premio Domingo Fontán a su ganador Elias Cueto por su trabajo sobre 
la Plaza de salvador Parga, presidiendo el acto el Rector, el responsable de publicaciones 
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del Consorcio y el Presidente de la RSE, acto en el que se presentó la convocatoria del 
5º Premio Domingo Fontán 2016-2017.

Ya en el año 2017,

• Reunión convocada en Madrid de las Reales Sociedades Económicas de España. 

• Acto de la colocación de una placa en el edificio de Salvador Parga, con el artículo 
29 de la Declaración Universal de los Derechos Humanos “tengo deberes respecto a 
la comunidad”, acto organizado por Afundación.

• Se celebró el acto de entrega a la Real Sociedad Económica de la Beca de Honor del 
colegio Mayor La Estila.

• Coorganización de la exposición del fotógrafo Manolo Blanco que se realizó en 
Fonseca y que finalizó con la publicación de un libro-catálogo que fue repartido 
entre nuestros socios.

• La Ciudad de la Cultura dentro de las actividades de difusión del archivo documental 
de la Sociedad Económica organizó una exposición titulada “Mulleres sobranceiras. 
Maria Moreira” en la que expusieron varios documentos pertenecientes al archivo 
de la RSE que está depositado allí.

Panorámica Sala de Juntas de la RSEAPS
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En este apartado de actividades desarrolladas el año 2017, destacamos las siguientes,

Subvencion diPutación a coRuÑa.

El 28 de marzo de 2017, la Real Sociedad Económica de 
Amigos del País de la ciudad de Santiago, presentó a la 
Diputación de A Coruña la solicitud y documentación 
necesarias para la “Convocatoria do programa de 
subvencións a entidades sen fins de lucro para 

a realización de actividades culturais durante o ano 2017”. Con esta solicitud 
el principal objetivo que se persigue este año es mantener el Archivo en perfectas 
condiciones y facilitar de esa manera su consulta por parte de estudiantes, investigadores 
e historiadores. 

Destacando en la solicitud y como objetivo de la misma las siguientes actividades: 
“Mantemento e custodia do Arquivo e a Biblioteca. Conferencias e publicación Memoria”.

En el BOP (número 218) del 16 de noviembre de 2017, se publicó la resolución por 
la que se aprobaba la concesión definitiva de la subvención a la Sociedad Económica, 
por un importe de 10.920,00 euros.

Reunión en madRid de laS RealeS SociedadeS económicaS 
de eSPaÑa en eneRo de 2017.

Asistieron 15 de las 17 que existen actualmente, y se trataron numerosos temas comunes, 
recursos, actividades, futuro, etc.

Se acordó constituir un Comité Ejecutivo con un representante de cada RSE con idea de 
reunirse anualmente en la Matritense. Se acordó también celebrar congresos bianuales 
siendo el 1º a celebrar en Jaén en 2018. Posteriormente en abril, asistió el Secretario 
a una reunión en Madrid para constituir un Comité Científico que prepare el congreso 
de Jaén, y se acordó enviar una carta al Rey para que lo presida.

3 actividades
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La Sociedad Económica de Murcia registró el dominio web “amigosdelpais.es” para 
ponerlo a disposición de todas las Reales Sociedades. También se van a encargar de 
registrar la marca “Amigos del País” para uso común de las Sociedades Económicas.

Mesa presidencial Real Sociedad Económica Matritense
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Presidente de la Sociedad Económica de Santiago, Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez

Acudieron representando a la Sociedad Económica de Santiago, el presidente Juan 
Bautista de la Salle Barreiro Pérez, el vicepresidente Francisco Loimil Garrido y el 
secretario Fernando Barros Fornos.
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De izqda. a dcha. Fernando Barros Fornos, Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez y Francisco Loimil Garrido

colocación de una Placa deRecHoS HumanoS en el ediFicio 
de la Real Sociedad económica de amigoS del PaíS de la ciu-
dad de Santiago

El 13 de marzo de 2017, en la entrada del edificio en la Plaza de Salvador Parga donde 
tiene su sede la Real Sociedad Económica, tuvo lugar la inauguración de la placa 
correspondiente al artículo 29 de la Declaración Universal de los Derechos Humanos. 
“Tengo deberes respecto a la comunidad”, con la presencia de Elizabeth Sánchez Vegas 
Presidenta de International Solidarity for Human Rights, Xurxo M. Ayán Vila Director de 
la Fundación Castro de San Lourenzo, Ana Salgado Boquete Delegada de Afundación, 
Begoña Panea Directora de Where is Asturias, Juan Salle Barreiro presidente de la 
RSEAPS y Francisco Loimil Garrido, vicepresidente de la RSEAPS.
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Asistentes al acto
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Visitando las instalaciones de la Real Sociedad Económica

Esta iniciativa la promueve la fundación International Solidarity for Human Rights 
(ISHM). Las venezolanas Elizabeth Sánchez y Devorah Sasha, presidenta y directora 
de la entidad, presentaron el proyecto y anunciaron que la idea es situar las placas que 
faltan hasta septiembre.
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Elizabeth Sánchez y Devorah Sasha junto al presidente de la RSEAPS

Al peregrinar por el Camino Primitivo a Santiago, desde Asturias, además de la compostela 
podrá conseguirse otro documento, que acredite haber realizado la Ruta de los Derechos 
Humanos. Constará de 30 etapas, identificadas con una placa elaborada por Eladio de 
Mora (dEmo), cada una con uno de los artículos de la Declaración Universal de los 
Derechos Humanos. 

Las dos primeras están en Oviedo, en el colegio público Dolores Medio, por donde pasa 
el Camino Primitivo, y en el albergue de peregrinos de la ciudad, indicó Silvia Álvarez, 
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quien vino desde el Principado. La número 30, donde se entregará el documento 
a quienes completen las 30 estaciones, se halla en el Instituto Campus Stellae, en 
A Quintana, y también se puede ver ya. Para el acto del edificio de Salvador Parga 
contaron con apoyo de Afundación, Obra Social Abanca, y acudió su delegada, Ana 
Salgado Boquete.Elizabeth y Devorah explicaron que el objetivo central es difundir los 
Derechos Humanos, para que se conozcan y no se violen. 

la Fundación baRRiÉ Y la Real Sociedad económica de ami-
goS del PaíS de la ciudad de Santiago PReSentan el 16 de 
maRZo una PÁgina Web PaRa el acceSo libRe a Su aRcHivo 
digitaliZado

José María Arias Mosquera y Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez 

El proyecto de digitalización del archivo de la Real Sociedad Económica de Amigos del 
País de la Ciudad de Santiago (RSEAPS), llevado a cabo en 2011 bajo el mecenazgo de 
la Fundación Barrié en el marco de la IV Convocatoria de Patrimonio Vivo, significó la 
incorporación de más de 160.000 imágenes de documentos manuscritos de los siglos 
XIX y XX que contienen información sobre todos los aspectos de la economía gallega: 
la emigración, los foros, las entidades de crédito, la educación, la construcción del 
ferrocarril, la pesca, la agricultura.

Tanto la digitalización como la página web suponen una inversión por parte de la 
Fundación Barrié de 110.000 euros. 
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En total, desde 1968, la Fundación Barrié destinó a la RSEAP de Santiago entorno a 
medio millón de euros.

La web incorpora una herramienta novedosa para la transcripción de documentos que se 
hagan accesibles a texto completo para los buscadores de internet y los investigadores.

El apoyo de la Fundación Barrié se materializa en la realización y mantenimiento de la 
web, rseaps.fundacionbarrie.org

En la mesa de izqda. a dcha. José María Arias Mosquera, Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez y Diego 
Rodríguez González.

Nota de Prensa. SANTIAGO DE COMPOSTELA, 16 DE MARzO DE 2017.- LA FUNDACIóN 
BARRIé Y LA REAL SOCIEDAD ECONóMICA DE AMIGOS DEL PAíS DE LA CIUDAD DE 
SANTIAGO PRESENTAN UNA PÁGINA WEB (RSEAPS.FUNDACIONBARRIE.ORG) PARA 
EL ACCESO LIBRE A SU ARCHIVO DIGITALIzADO. 

El proyecto fue presentado en Santiago, en un acto en el que participaron el presidente 
de la Fundación Barrié, José María Arias Mosquera, el presidente de la Real Sociedad 
Económica de Amigos del País de la Ciudad de Santiago, Juan Bautista de la Salle 
Barreiro Pérez y el responsable de la Biblioteca de la Fundación Barrié, Diego Rodríguez 
González.

El presidente de la Fundación Barrié, José María Arias, manifestó que “la misma idea: 
la educación de la sociedad y la protección de los desfavorecidos que inspiró a estos 
hombres de finales del siglo XVIII a fundar una sociedad, es, por expresa decisión de 
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nuestro fundador, Pedro Barrié de la Maza, la doble aspiración de la Fundación Barrié. 
A veces, más de las que pudiera parecer a primera vista, hay que aprender de la historia 
para repetirla”.

Conservar y difundir el patrimonio que suponen los fondos del archivo de la Real 
Sociedad Económica para Galicia son los objetivos de este proceso que, además, facilitará 
el acceso de los ciudadanos a unos fondos únicos.

De entre las numerosas tipologías documentales que emanaron de las actividades de la 
RSEAPS, los informes publicados por los miembros de la Sociedad destacan por ser estudios, 
la mayoría de las veces, de gran rigor científico y que aportan soluciones a los diversos 
problemas de la economía gallega en aquellos años: los foros y subforos, la emigración, 
la minería, la extracción abusiva de la langosta, la conservación del pescado, las causas 
de la crisis del ganado vacuno, etc. Como ejemplo de estos informes, cabe mencionar:

 Para el estudio de la historia de la Pesca: Expediente sobre la utilidad o perjuicio que 
acarrean los aparejos llamados “Artes y Xeito” para la pesca de la sardina en Galicia.

Para el estudio de la historia de la Agricultura: Dictamen acerca de la conveniencia de 
perseguir o favorecer las aves, la propagación por ser nocivas o útiles a la agricultura. 
Acompaña un catálogo de aves en Galicia clasificado en beneficiosa o no.

Para el estudio de la historia de la Emigración: Informe dado por una Comisión de la 
Sociedad Económica por el que se demuestra que no hay exceso de población en Galicia 
cuya emigración deba favorecerse hacia aquella isla (Cuba).

Para el estudio de la historia local: Expediente sobre la reunión de materiales para la 
formación de una historia topográfica de Santiago.

Asimismo, en el archivo de la RSEAPS se puede encontrar información valiosa sobre el 
ferrocarril, ya que la Sociedad formó parte de la Junta Mixta del Ferrocarril o sobre las 
Exposiciones Regionales, así como el manuscrito original de la obra de Joaquín Díaz de 
Rábago La industria de la pesca en Galicia o el acta de la Sesión Extraordinaria firmada 
por Alfonso XII en 1858.

Por otra parte, entre sus documentos se encuentran numerosas publicaciones periódicas 
del siglo XIX y principios del XX, además de las que editaba la propia Sociedad, como 
por ejemplo Revista Económica y El Centenario, periódico ilustrado con grabados y 
litografías, que contiene trabajos científicos y literarios.

Además de la necesidad de elaborar instrumentos de descripción documentales que 
permitan la difusión de los fondos de la RSEAPS, resulta fundamental digitalizar los 
documentos para favorecer su conservación ya que algunos cuentan con más de 200 
años de antigüedad. Su digitalización facilitará la consulta por parte de los investigadores 
que no tendrá que desplazarse, y además favorecerá la conservación de los fondos, al 
reducirse la manipulación de los mismos.
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Real Sociedad Económica de Amigos del País de la Ciudad de Santiago

La Real Sociedad Económica de Amigos del País de la Ciudad de Santiago (RSEAPS) es 
una institución creada en 1784, con una extensa trayectoria histórica en la realización de 
actuaciones dirigidas al fomento de la agricultura, ganadería, industria, pesca, finanzas, 
enseñanza y cultura en el ámbito gallego, en general, y de Santiago de Compostela, 
en particular.

De izda. a dcha. José María Arias Mosquera, Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez y Diego Rodríguez González.

La Real Sociedad demostró su interés por la difusión de la instrucción pública promoviendo 
gran cantidad de escuelas, en las que se intentaba formar en distintas especialidades a 
buena parte de la juventud de Santiago. Su esplendor se producirá a lo largo del s. XIX 
con la participación activa, entre otros, de: Juan Armada, marqués de Santa Cruz; el 
jurisconsulto Joaquín Díaz de Rábago; los profesores de la Universidad Antonio Casares, 
Domingo Fontán, José Varela de Montes, Narciso zepedano, Vicente Martínez de la 
Riva, Salvador Parga, etc...

Entre sus propias publicaciones puede destacarse Seminario Instructivo: Periódico de 
agricultura, ciencias naturales y artes y Revista Económica: Periódico agrícola, artístico 
y comercial de la Real Sociedad y la Revista de la Sociedad de Amigos del País de 
Santiago. Por otra parte, la RSEAPS intenta formar al campesino por medio de una 
instrucción teórica, que realiza a través de la Cátedra de Agricultura, huertas de ensayos 
y granjas modelo; trata también de fomentar su interés por la competencia, mediante 
la celebración de Concursos Regionales. Otra manera de proyectarse a la sociedad 
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gallega será a través de sucesivas exposiciones en 1858, 1875, 1885, 1897, 1909 y 
1941, coincidiendo con la celebración de los Años Santos, de ellas la de más relevancia 
fue la de 1909. Los criterios ilustrados de la RSEAPS se pusieron de manifiesto con la 
creación de una biblioteca en 1834.

La RSEAPS, se comprometió desde mediados del siglo XIX con el desarrollo del ferrocarril 
en Galicia, colaborando en la creación de la línea férrea Santiago-Carril que se inauguraría 
el 15 de septiembre de 1873. Además impulsó el establecimiento de una Caja de Ahorros 
y Monte de Piedad en Santiago, que comenzó su actividad en 1880, aunque los vocales 
de la Sociedad Económica habían trabajado en la elaboración de sus Estatutos desde el 
mes de noviembre de 1877. También la RSEAPS, contribuye al establecimiento de una 
sucursal del Banco de España en Santiago de Compostela. La RSEAPS, fue declarada 
asociación de utilidad pública por Orden Ministerial de 24 de febrero de 1998.

Desde 1968 la Fundación Barrié apoyó las actividades de la RSEAPS con ayudas anuales 
destinadas a la mejora de equipamientos e instalaciones, así como a subvencionar 
actividades culturales, educativas y sociales lideradas por la RSEAPS. Esta colaboración 
se inició en 1968 con la subvención directa a las actividades de educación y dotación 
de la enseñanza de Vidriera Artística Policromada (1968-1970). En total, desde 1968, 
la Fundación Barrié destinó a la RSEAPS en torno a medio millón de euros.

entRega de la beca de HonoR del colegio maYoR la eStila a 
la Real Sociedad económica de amigoS del PaíS de la ciudad 
de Santiago

Dentro de los actos y actividades culturales programadas con motivo de su Semana 
Grande, dedicada el año 2017 al mundo del cine, el Colegio Mayor La Estila entregó 
el 16 de marzo de 2017 dos Becas de Honor, una a la Real Sociedad Económica de 
Amigos del País de la Ciudad de Santiago y otra a El Correo Gallego.

De izda. a dcha. José María Arias Mosquera, Santia-
go Bermejo Díaz de Rábago (directivo de la Sociedad 
Económica), Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez y 
Francisco Loimil Garrido (vicepresidente de la Sociedad 
Económica).

De izda. a dcha. José María Arias Mosquera, Juan Bau-
tista de la Salle Barreiro Pérez y Eduardo Beiras García 
(socio de la Sociedad Económica).
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Foto de grupo homenajeados.

Recepción de los asistentes al acto.
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Esta entrega de las Becas de Honor, coincide con la celebración del solemne Acto de 
entrega de Becas e Insignias Colegiales a los residentes de segundo y tercer año. 

Dentro de este acto el escritor Domingo Villar, autor de “La Playa de los Ahogados”, 
pronunció la conferencia “Los libros y la vida”.

Entrada al acto del presidente de la Sociedad Económica.

exPoSición manolo blanco
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tRibuna libRe 26.03.2017

Blanco sobre negro por Manolo Fraga

MANOLO BLANCO es uno de la decena de fotógrafos que han revelado la historia 
reciente de Santiago. Como todos ellos, su espalda está dañada de tanto cargar con 
las cámaras. Los teleobjetivos de hoy siguen siendo pesados, pero nada que ver 
con la bolsa de trabajo analógica. Fonseca acoge una muestra, auspiciada por el 
Ateneo, de ciento veinte fotos sorprendentes donde estamos todos: los paisanos y 
los relevantes. García Márquez y García-Sabell cogidos del brazo y de pies a cabeza 
mirando la Casa del Cabildo -cual foto apologética, que diría Tino Viz-, con los 
caballos de la reina Lupa detrás, en la ciudad donde “las piedras florecen”, que 
luego escribiría Gabo. Más prosaico, por decir algo, el pequeño Generalísimo y 
esposa paseando por el Obradoiro.

No faltan los grelos, patatas y pimientos en la plaza de Abastos; ni las vacas y sus 
tratantes, de traje oscuro y boina, en la feria de Santa Susana; ni la llegada de los 
emigrantes de Suiza a Lavacolla. O unos teatrales fuegos del Apóstol de 1969, 
pintados en blanco y negro desde San Martiño Pinario explorando elementos verticales 
a juego con las torres de la catedral. Las partidas de dominó del comandante Fidel, 
manos arriba, y el presidente Fraga, manos abajo removiendo las fichas. El balcón 
de Raxoi con los reyes don Juan Carlos y doña Sofía, flanqueados por el alcalde 
Estévez y el presidente González, saludando el brillante 25 de julio de 1993. Y al 
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año siguiente visitando Fonseca, recibidos por el rector Villares y la tuna de Medicina 
con las capas alfombrando sus pies. O el parteluz del pórtico de la Gloria acogiendo 
los dedos del papa Juan Pablo II en actitud orante.

Con sendas cachavas y sentados en A Quintana vemos conversando a dos personajes 
irrepetibles: Gonzalo Torrente y Antonio Fraguas. O a Ramón Piñeiro recibiendo la 
insignia de oro de la USC, al que entrevisté en la radio días antes de su óbito. También 
están las dolorosas imágenes de los féretros con los cuerpos de los guardiaciviles Pedro 
Cabezas y Constantino Limia, a hombros de sus compañeros bajando las escaleras de la 
iglesia de San Francisco, asesinados por el Grapo en 1989. Aún me tiembla el pecho al 
recordar el abrazo que le di a Felipe Álvarez, empleado del Banco de España, cuando 
llegué a cubrir la noticia. Acontecimientos inmortalizados por el incansable fotógrafo 
que dedicó a esta cabecera centenaria la mayor parte de su vida profesional. Solo falta 
el casamiento del rector Viaño, que también hizo Manolo. Es un reencuentro ciudadano 
imprescindible.
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26.03.2017

no PaSaR doS díaS

A Cidade no tempo por Salvador García-Bodaño

INTERESANTÍSIMA está a resultar a criterio dos visitantes a ampla mostra fotográfica 
titulada A cidade no tempo. A Mirada de Manolo Blanco, que se nos vén ofrecendo no 
Salón Artesoado do Pazo de Fonseca en pleno centro urbano da histórica Capital de 
Galicia. Organizada polo Ateneo de Santiago, abranguendo un amplo período de tempo 
histórico, conxuntamente coa Asociación de Periodistas de Santiago de Compostela, a 
Universidade de Santiago e a Real Sociedad Económica de Amigos do País de Santiago, 
en colaboración coa Deputación da Coruña e co Concello de Santiago.

Con anterioridade a actual mostra que agora se expón, o Ateneo organizou xa en novembro 
de 2012 no Salón Artesoado do Pazo de Fonseca a exposición fotográfica Compostela 
única como unha iniciativa do Obradoiro de Fotografía do Ateneo coa que se pretendía 
rescatar para os veciños imaxes da súa cidade, das súas xentes e do seu urbanismo, 
anteriores ao ano 1965. Ademais de homenaxear a quen souberon conservar esa parte 
da historia, grazas a esta mostra puidemos achegarmonos aos profundos cambios que 
se produciron en Compostela na segunda metade do século XX. A referencia de 1965 
tómase porque se considera o primeiro Ano Santo «moderno» e un punto de inflexión 
na vida e desenvolvemento socioeconómico e urbano de Santiago.

Arestora, no programa expositivo ateneísta, que se pode consultar na súa páxina web, a 
mostra A cidade no tempo recolle unha selecta colectánea de cento vinte instantáneas, 
obtidas maxistralmente polo citado reporteiro, de diversos aspectos urbanos e personaxes 
da vida compostelá, tanto na súa xenuína natureza popular como nos diversos significados 
da súa intelectualidade. Unha variada mestura de vidas, persoas e situacións que reflicten 
o rico tapiz do decorrer cotián da sociedade compostelán, que foi quen de combinar 
os diversos e distintos mundos que convivían nela, sen perder de vista a riqueza da 
sociedade rural que a sustentaba.

Segundo se nos informa nas páxinas do Xornal da USC (Universidade de Santiago de 
Compostela) a mostra, que permanecerá aberta ao público ata o 30 de abril en horario de 
luns a sábado de 11.00 a 14.00 e de 17.30 a 20.30 horas, céntrase na cidade compostelá 
a través de fotografías que foron realizadas por Manolo Blanco valorando o fotoxornalismo 
e, máis concretamente, o labor gráfico desempeñado por este fotógrafo durante máis de 
30 anos. Ao mesmo tempo, perséguese achegar unha visión global do pasado da cidade, 
permitindo somerxernos nela a través de varios puntos de vista retratados polo xornalista da 
imaxe, un labor gráfico desempeñado por un fotógrafo que xa é considerado tamén parte 
da historia de Compostela. “A evolución urbanística, a vida cotiá e social, os persoeiros, o 
barullo das prazas, o mercado, as protestas, a Universidade, a tradición, as festas... Unha 
cotidianeidade retratada por un profesional con longa traxectoria e a quen tamén así se 
lle quere render unha homenaxe”. Uns merecidos honores.
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Reunion del comitÉ eJecutivo de laS RealeS SociedadeS eco-
nomicaS de amigoS del PaiS. madRid 29 de abRil de 2017.

Asistentes representando a cada una de las Sociedades Económicas:

AVILES (Antonio Sabino; Juan Prieto y Juan García)
MADRID (Pilar Becerril)
TENERIFE (José Carlos Alberto y Rafael Díaz)
VASCONGADA (Mikel Badiola e Iñigo López de Uralde)
SANTIAGO (Fernando Barros)
JAEN (Antonio Martín)
VEJER DE LA FRONTERA (CADIz) (Antonio Miguel Rodriguez)
BARCELONA (Guifré Lloses)
BADAJOz (Antonio García Salas)
MURCIA (José M. Vega Peña)

En primer lugar, se abordó como tema EL CONGRESO DE JAEN DEL AÑO 2018. El 
objetivo era, por una parte, definir qué tipo de congreso queremos, definir el comité 
científico y el comité organizador.

En cuanto al Comité Organizador se acordó que estuviese formado por la junta directiva 
de la sociedad económica de Jaén y el presidente del mismo que formase parte, como 
miembro del comité científico.

En cuanto al comité científico se acordó que lo formaran las siguientes personas (después 
de un gran debate entre los asistentes): Domingo Buesa (zaragoza); Antonio Martín 
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Mesa (Presidente del comité organizador de Jaén); Mikel Badiola (Vascongadas y será 
el Presidente del Comité Científico); José Carlos Alberto (Tenerife); Antonio Sabino 
(Avilés); Martín Perellada (Barcelona) y Fátima de la Fuente (Madrid).

Se propuso la celebración del congreso para la primavera del 2018

El presidente del comité organizador elaborará una carta para dirigir al Rey a fin de 
invitarlo a presidir e inaugurar el Congreso. Antes de enviarla la circularizará entre todos 
para darle el visto bueno o aportar sugerencias

El comité científico se reunirá para proponer las áreas a abordar en el congreso, si bien 
se habló de lo siguiente:

a) Contar con 4 o 5 grandes y atractivos ponentes
b) Establecer, al menos, 2 mesas de comunicaciones: 1.- Histórica y 2.- El papel de las 

Sociedades Económicas en el Siglo XXI.

También se planteó la necesidad de buscar la manera de llegar a los medios de 
comunicación, para que el congreso pueda significar un impulso para nuestras Reales 
Sociedades.

Se propuso también realizar y organizar una exposición con objetos de las distintas 
sociedades económicas, con un panel informativo de cada una, y que después del 
congreso pueda ser itinerante por las distintas Sociedades Económicas.

En segundo lugar, se trató de las actuaciones de coordinación e impulso a desarrollar.

Se consiguió un dominio común en internet: “amigosdelpais.es”, en el que se pretende 
incluir toda la documentación que tengamos.

Se propuso establecer un premio nacional: “Premio Carlos III de las Reales Sociedades 
Económicas de Amigos del País”. 

viSita del PoRtavoZ municiPal del PaRtido PoPulaR en el 
aYuntamiento de Santiago

El día 28 de junio a las 20.00 horas, realizaron una visita a las instalaciones de la Sociedad 
Económica de Santiago el portavoz municipal del Partido Popular en el Ayuntamiento 
de Santiago, Agustín Hernández Fernández de Rojas y la concejal del mismo partido 
María Ángeles Antón Vilasánchez. Fueron recibidos por el presidente Juan Bautista de 
la Salle Barreiro Pérez, el vicepresidente Francisco Loimil Garrido, el secretario Fernando 
Barros Fornos, el tesorero Carlos Rodríguez Rivas y los directivos Miguel Ángel López 
López, Jorge Lorenzo Souto y Luis García Varela y el gerente de la Sociedad Económica 
Javier Brage Vilela. Se les habló de la historia, principales realizaciones de la RSEAPS y 
más concretamente de las últimas actuaciones encaminadas a la preservación y custodia 
de su patrimonio documental y artístico. Interesándose ambos por la situación actual 
de la Sociedad Económica y sus actividades.
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De izda. a dcha., el secretario de la Sociedad Económica Fernando Barros Fornos, el portavoz municipal del 
Partido Popular, Agustín Hernández Fernández de Rojas el presidente Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez 
y la concejal municipal María Ángeles Antón Vilasánchez.

Los representantes del Partido Popular local con los directivos de la Sociedad Económica en la mesa de la 
Sala de Juntas.
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FiRma de contRato de comodato entRe la uSc Y la RSeaPS

De izda. a dcha., el secretario Fernando Barros Fornos, el directivo José Manuel García Iglesias, el rector Juan 
Viaño Rey, el presidente Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez y el decano de la Facultad de Geografía e 
Historia Francisco Durán Villa.

El jueves 20 de julio a las 11.00 horas se celebró en el paraninfo de la USC (Facultad de 
Geografía e Historia), el acto de presentación del contrato de depósito en régimen de 
comodato, de 33 obras de arte de la Sociedad Económica (27 cuadros, 3 esculturas, 2 
banderas y una vitrina) entre la USC y la Sociedad Económica. El acto fue presentado 
por el rector de la USC, Juan Viaño Rey y participaron como coordinador del proyecto 
José Manuel García Iglesias quién ofreció una interesante charla sobre la colección cedida 
y la estrecha vinculación entre ambas instituciones, el decano de la Facultad Francisco 
Durán Villa y el presidente de la RSEAPS Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez. Al 
finalizar la presentación se realizó una visita guiada para contemplar los cuadros y el 
resto de obras de arte.
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De izda. a dcha., Francisco Durán Villa, Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez, Juan Viaño Rey  y José Manuel 
García Iglesias.

El rector Juan Viaño Rey y el presidente Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez, saludándose tras la firma 
del contrato de comodato.
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ViSiTa GUiaDa a LaS iNSTaLaCioNeS De La FaCULTaD De Geo-
GraFÍa e HiSToria, DoNDe Se HaN UBiCaDo LoS CUaDroS, eS-
CULTUraS y BaNDeraS CeDiDaS eN DePÓSiTo Por La SoCieDaD 
eCoNÓmiCa, a CarGo DeL DireCTiVo De La SoCieDaD eCoNÓmiCa 
y CaTeDráTiCo De HiSToria DeL arTe, JoSé maNUeL GarCÍa 
iGLeSiaS.
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viSita alumnoS Y alumnaS del colegio comPaÑía de maRía

La mañana del 14 de diciembre de 2017, un grupo de alumnas y alumnos de Historia 
de 1º de Bachillerato del Colegio Compañía de María de Santiago de Compostela, 
acompañados por su profesor Iñigo Arránz, han visitado las instalaciones de la Real 
Sociedad Económica de Amigos del País de la ciudad de Santiago. Han sido recibidos 
por el gerente, realizando un recorrido por la Sala de Juntas y el Archivo. Han visto 
un video que repasa la historia y principales realizaciones y actividades de la RSEAPS 
desde su fundación en 1784 y también han contemplado la pinacoteca y algunas de 
las obras artísticas de la Sociedad Económica.
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En la Sala de Juntas de la Sociedad Económica.
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15.01.2017 
UN iCoNo De La HiSToria De GaLiCia

El mapa de Domingo Fontán protagonizó la primera de las citas con la «Peza do mes»

La primera cita de la «Peza do mes» del Museo Arqueolóxico Provincial de Ourense estuvo protagonizada 
por todo un referente del patrimonio histórico de Galicia: el mapa de Domingo Fontán. La explicación 
de la pieza del fondo del Arqueolóxico corrió a cargo del profesor Alfonso Vázquez-Monxardín.Puede 
visitarse hasta final de mes.

22.01.2017 
1967. HaCe 50 aÑoS

Conferencia

Ayer sábado, a la una de la tarde, en el Aula Magna de la Facultad de Filosofía y Letras de esta 
Universidad, tuvo lugar la segunda conferencia del ciclo conmemorativo del primer centenario del 
insigne geógrafo don Domingo Fontán, a cargo del catedrático de la Facultad de Derecho, don 
Paulino Pedret Casado. Presidió el actor el rector, doctor Ángel Echeverri.

23.01.2017 
¿CÓmo Se VeÍa FerroL eN eL SiGLo 
XViii?

Los mapas de Tofiño y Fontán ya recogían el reparto actual de parroquias y la relevancia del Arsenal 
Militar

Doniños, A Graña, Serantes, Meirás, Lago, Xuvia, Sillobre, Barallobre... Los nombres con los que ahora 
seguimos conociendo las parroquias de la comarca ya aparecían reflejados en los mapas realizados 
por Domingo Fontán entre 1788 y 1866. Unos documentos que ahora se pueden consultar a través 
del ordenador, gracias a la digitalización que está llevando a cabo la Biblioteca de la Universidade 
de Santiago de Compostela.

4 La rSeaPS en la prensa
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«Fueron anteriores a los que más tarde realizó el Estado y los errores con respecto a la actualidad 
son mínimos», destaca el decano de la Facultade de Xeografía e Historia de la USC, el ferrolano 
Francisco Durán, experto en la materia.

Por ello, asegura que Otero Pedrayo los definía como «el rostro de Galicia». De hecho, junto a los 
mapas de Vicente Tofiño de San Miguel, brigadier de la Real Armada, fueron las primeras cartografías 
matemáticas con las que contó la comunidad.

En los mapas llama especialmente la atención la escasa diferenciación entre los nombres de los 
núcleos urbanos (en mayúscula) y los de las parroquias. «Ambos consideraban la base parroquial 
igual de importante que los límites administrativos», explica Durán, y apunta que «se puede que 
pensar que era por el pensamiento religioso de entonces, pero se trataba, sobre todo, de la defensa 
del espacio parroquial como lugar para relacionarse».

Como ejemplo, el hecho de que Doniños aparezca sin el añadido de San Román delante. Los dos se 
basaron en los trabajos toponímicos de Tomás López para el antiguo Reino de Galicia. No obstante, 
el uso de las parroquias en el centro de Ferrol, como San Julián y Dolores, «se fue perdiendo con el 
tiempo y ahora casi nadie las diferencia», añade.

El único mapa de Tofiño digitalizado hasta ahora por la USC data de 1787 y recoge el conjunto de 
las rías de Ferrol, Coruña, y Betanzos. En el mismo destaca por encima del resto el detalle con el 
que aparece dibujada la Villa del Ferrol, al ser una época en la que «todavía no se podía prescindir 
del arte en la cartografía», dice Durán.

Además, al tratarse de unos trazados costeros 
utilizados sobre todo en la navegación, la 
situación del Arsenal Militar era especialmente 
relevante. «Era una posición estratégica para 
el tráfico ultramarino, un enclave natural 
fundamental», agrega. Existen cambios, eso sí, 
en el nombre oficial de las parroquias, ahora 
en gallego.
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26.02.2017 
LaS DoS CaSaS qUe La iNqUiSiCiÓN TUVo 
Como SeDe eN ComPoSTeLa.

Un estudio de la Universidade de Santiago recoge la primera ubicación del Santo Oficio en 
la ciudad, en las inmediaciones de la iglesia de San Martiño Pinario, antes de trasladarse 
hasta el edificio de la plaza de Galicia

Cuando se habla de la Inquisición en Santiago, normalmente se alude al antiguo edificio de la plaza 
de Galicia donde tuvo su sede, un solar que hoy en día ocupa el hotel Compostela, haciendo esquina 
a la rúa do Hórreo. Sin embargo, no fue su única sede en la ciudad, como reveló el estudio realizado 
por la investigadora de la Universidade de Santiago Paula Pita Galán, que en el año 2012 se publicó 
en los Cuadernos de Estudios Galegos.

En el pormenorizado trabajo se refleja la historia del Santo Oficio en Compostela, desde su primer 
asentamiento en la ciudad. Un asentamiento tardío, pues si siempre se fija el año 1478, fecha de 
la bula del papa Sixto IV como la fecha en la que los Reyes Católicos dieron pie a su creación, en 
Santiago no fue hasta casi un siglo después, en 1574 cuando se instala en la ciudad.

Después de varios intentos infructuosos, entre otras razones por las reticencias locales, fue el intento 
de protegerse contra la llegada de libros luteranos a través de los puertos gallegos lo que impulsó 
su puesta en marcha.

La primera sede, señala Paula Pita, en su trabajo Las nuevas casas de la Inquisición en Santiago 
de Compostela: del Palación de Monterrey a la sede de Porta da Mámoa, estaba situada en el 
denominado palacio de los condes de Monterrey, que estaba “situado en el frente norte de la 
plazuela de San Miguel, y lindando con el cierre oriental de la huerta del monasterio benedictino 
de San Martín Pinario”.

Esta localización y las obras que pretendían llevar a cabo para acondicionar el inmueble, dieron 
lugar a constantes polémicas con la institución monástica, que incluso, explica, llegó a interponer 
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un pleito y consiguió paralizar los trabajos. El litigio se solucionó con el traslado del Santo Oficio a 
la zona del Hórreo, llamada en sus tiempos, señala Paula Pita, “casa grande de Calo”. Un cambio 
que, recuerda, no se hizo sin polémica, ya que los antiguos propietarios del terreno, los herederos 
de Ignacio de la Vega y Calo, interpusieron un pleito por el valor de los terrenos.

5.03.2017 
eL GUarDiáN De La iLUSTraCiÓN

Por José Picado

Por estas tierras tuvo un impacto extraordinario el espíritu de la Ilustración. Es verdad que el caso 
ferrolano supuso un reto especial, como fue construir una nueva ciudad a partir de una pequeñísima 
villa. El barrio de la Magdalena fue diseñado ex novo justo al lado del Arsenal, que a su vez se 
construyó en la ría que reunía las mejores condiciones de abrigo y navegabilidad para la Armada 
Real. Pero igualmente la impronta del siglo dieciocho fue notable en la ciudad de la Universidad 
centenaria, Santiago de Compostela. Y a Santiago quiero llevarles, a una institución creada por 
Carlos III en 1784, la Real Sociedad Económica de Amigos del País. Al entrar en la Económica (así 
la llaman) se traslada uno dos siglos y pico en el tiempo. Los muebles nobles, voluminosos y serios, 
ocupan la estancia principal simétricamente colocados encima de grandes alfombras tejidas en la 
Real Fábrica de Tapices.

En los respaldos de las sillas puede verse tallados el compás y la escuadra, símbolos masónicos. Una 
pared guarda en hilera los retratos al óleo de algunos de sus directores, entre los que destacan las 
figuras del presidente Montero Ríos y del geógrafo Domingo Fontán. Enfrente, entre cuadros de otros 
prohombres, ocupa un lugar especial el del ferrolano Manuel Fernández Varela, canónico que fuera 
Comisario General de Cruzada. Al fondo de la sala, en lugar preminente, preside el retrato de Carlos 
III. Ni que decir tiene que en todas las estancias de la Económica se respira cultura, conocimiento. 
Libros, cuadros, vidrieras, legajos… Se conservan impecablemente, si bien muchas de sus piezas 
fueron cedidas a la Universidad para su restauración y conservación. Este patrimonio está bajo la 
custodia de su secretario general, un ferrolano al que, como a tantos, le ha tocado vivir fuera de 
puertas. Fernando Barros es profesor de Economía, secretario de la Cámara de Comercio y hombre 
vinculado a la cultura y la vida social, empresarial y universitaria compostelana. «Creo firmemente 
en la importancia de la sociedad civil, por encima de los movimientos políticos», es una de las frases 
que más le gusta decir. Cuando tiene ocasión, no se despacha escribiendo sobre la arquitectura 
neoclásica, ni sobre el gran impulso dado a la ciencia o la industria.

5.03.2017 
1992. HaCe 25 aÑoS

Nuevo deán

El arzobispo de Santiago, monseñor Antonio María Rouco Varela, firmó el pasado lunes el 
nombramiento de Jesús Precedo Lafuente (antiguo secretario de la RSEAPS) como nuevo deán 
de la Catedral de Santiago, tras ser elegido por el Cabildo Metropolitano. El nuevo deán sustituye 
en el cargo a Camilo Gil Atrio.
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El personaje

Juan Salle Barreiro (actual presidente de la RSEAPS) estudió económicas por “influencia familiar, 
o bien porque siempre he sido de ciencias”. En la actualidad es economista auditor, tesorero de la 
Cámara de Comercio compostelana y delegado del Colegio de Economistas en Santiago de Compostela. 
Se manifiesta interesado en lograr un vínculo mayor con los colegios y ofrecerles un mejor servicio, 
si bien encuentra grandes dificultades para conocer las inquietudes de los mismos.

14.03.2017 
eL Correo y amiGoS DeL PaÍS, BeCaS De 
HoNor DeL CoLeGio mayor La eSTiLa

La Semana Grande del centro la inauguró ayer el actor Fernando Tato, de ‘Serramoura’

Santiago. Con la tertulia del actor Fernando Tato (Serramoura), el Colegio Mayor La Estila inauguró 
ayer un conjunto de actividades culturales programadas con motivo de su Semana Grande, dedicada 
este año al mundo del cine. 

Encuentros con actores, productores, guionistas, escritores de novelas llevadas al cine, o un ciclo de 
cine social son algunas de las propuestas del colegio mayor para estos días.

Para esta Semana Grande, el colegio ha programado un amplio conjunto de actividades culturales. 
Tertulias con destacados personajes de la vida cultural de Galicia, como el actor Fernando Tato, la 
productora de cine Emma Lustres, de Vaca Films, o el humorista Víctor Grande, finalista del famoso 
programa de televisión Tú si que vales, donde llegó a obtener los votos positivos de todo el jurado, 
incluido el temido Risto Mejide.

La semana se completa con otras actividades como el de voluntariado hospitalario Hospilandia, un 
torneo de fútbol sala, un ciclo de cine, y un paintball.
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15.03.2017 
PromUeVeN eN ee.UU. UNa rUTa De 
LoS DereCHoS HUmaNoS De oVieDo a 
SaNTiaGo

Constará de treinta etapas identificadas con una placa como la inaugurada ayer en Casas Reais

Al peregrinar por el Camino Primitivo a Santiago, desde Asturias, además de la compostela podrá 
conseguirse otro documento, que acredite haber realizado la Ruta de los Derechos Humanos. Constará 
de 30 etapas, identificadas con una placa elaborada por Eladio de Mora (dEmo), cada una con uno 
de los artículos de la Declaración Universal de los Derechos Humanos. Ayer se descubrió la octava 
de las colocadas hasta ahora, en Casas Reais, en el edificio de la rúa Salvador Parga donde tiene 
su sede el Ateneo de Santiago. Dice Tengo deberes con respecto a la comunidad y se corresponde 
con el artículo 29.

Esta iniciativa la promueve la fundación International Solidarity for Human Rights (ISHM). Las 
venezolanas Elizabeth Sánchez y Devorah Sasha, presidenta y directora de la entidad, presentaron 
el proyecto y anunciaron que la idea es situar las placas que faltan hasta septiembre.

Las dos primeras están en Oviedo, en el colegio público Dolores Medio, por donde pasa el Camino 
Primitivo, y en el albergue de peregrinos de la ciudad, indicó Silvia Álvarez, quien vino desde el 
Principado. La número 30, donde se entregará el documento a quienes completen las 30 estaciones, 
se halla en el Instituto Campus Stellae, en A Quintana, y también se puede ver ya. Hoy, según 
anunciaron, está programado colocar otras dos, en A Fonsagrada y Baleira. Para el acto de ayer 
contaron con apoyo de Afundación, Obra Social Abanca, y acudió su delegada, Ana Salgado Boquete.

Elizabeth y Devorah explicaron que el objetivo central es difundir los Derechos Humanos, para que 
se conozcan y no se violen. Ayer departieron con un grupo de escolares que acuden al Conservatorio 
Histórico de la ciudad, a quienes entregaron una publicación con la Declaración Universal. También 
mostraron ediciones de tres cuentos elaborados por escolares asturianos, a quienes les solicitaron 
abordar el tema el año pasado, al comenzar esta experiencia.
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16.03.2017 
La eSTiLa CeLeBra Hoy eL aCTo De 
eNTreGa De BeCaS

SEMANA GRANDE. El Colegio Mayor La Estila acogerá esta tarde el acto central de su semana 
grande con la tradicional y solemne entrega de Becas e Insignias Colegiales a los alumnos segundo 
y tercer año. La cita, que se celebrará a partir de las 20.30 horas, estará presidida por el rector de 
la Universidade de Santiago, Juan Viaño. Además, esta cita también servirá para poner en valor el 
compromiso con la ciudad de EL CORREO GALLEGO y la Real Sociedad Económica de Amigos del 
País, haciéndoles entrega de una Beca de Honor. Dentro de este acto el escritor Domingo Villar, 
autor de La Playa de los ahogados, pronunciará la confererencia que lleva por título Los libros y la 
vida. La Semana Grande de la Estila está dedicada este año al mundo del cine.

17.03.2017 
imPoSiCiÓN De BeCaS

El colegio mayor La Estila acogió ayer el acto académico

El colegio mayor La Estila celebró ayer el acto académico de imposición de becas, en el que distinguió 
a catorce de sus residentes: Antonio Abad, Mateo Alonso, Ricardo Baloira, Borja Matovelle, Alejandro 
Paz, Jorge Barroso, Iago Duarte, Antonio Henrique Medina, Edgar Fernández, Rubén Fuentes, 
Alejandro García-Campos, Álvaro Garín, Mateo López y Gonzalo Rodríguez. El rector de la USC, Juan 
Viaño, presidió el acto, que incluyó una conferencia del escritor Domingo Villar, que reflexionó sobre 
cómo la literatura está entroncada con las vivencias de cada uno.
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17.03.2017 
FieSTa y LiTeraTUra eN La imPoSiCiÓN De BeCaS 
DeL CoLeGio mayor La eSTiLa

Asistieron personalidades del mundo social y empresarial // EL CORREO y Amigos del 
País, galardonados de honor

Personalidades del mundo político, social y empresarial asistieron anoche a la entrega de becas e 
insignias del Colegio Mayor La Estila, un acto en el que también se hizo entrega de becas de honor 
a EL CORREO GALLEGO y a la Sociedad Económica de Amigos del País. El acto contó, además, con 
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la presencia del escritor Domingo Villar, autor entre otras obras de La Playa de los Ahogados, Ojos 
de Agua o Cruces de Piedra, que ofreció una conferencia, Los Libros y la Vida, en la que reflexionó 
acerca de cómo la literatura está entroncada con las vivencias de cada uno, que “es precisamente 
lo que hace creíbles las historias que representan en sus libros los autores”. “Los personajes tienen 
mucho de lo que son o quisiesen ser sus creadores”, afirmó Domingo Villar.

Tras la conferencia del brillante escritor y novelista gallego, aunque afincado en Madrid, dio comienzo 
el acto de imposición de becas, que estuvo presidido por el rector de la Universidad de Santiago 
(USC), Juan Viaño, quien en su discurso recordó y agradeció la labor que hacen los Colegios Mayores. 
“Complementan la formación que reciben los residentes en las aulas, fomentando entre sus residentes 
y amigos la ilusión por una futura vida profesional exitosa, pero también estimulando su espíritu 
crítico para que pongan su talento al servicio de los demás para cambiar el mundo”, señaló el rector. 

Asimismo, en el transcurso del acto celebrado anoche en el Colegio Mayor La Estila, EL CORREO 
GALLEGO y la Sociedad Económica de Amigos del País recibieron las Becas de Honor. El gerente 
de El CORREO, Ángel Remesar, y el presidente de la Sociedad Económica de Amigos del País, Juan 
Bautista de la Salle Barreiro, fueron los encargados de recoger esta distinción. 

Al acto, que reunió en el Colegio Mayor La Estila a destacadas personalidades del mundo político, 
social y empresarial, acudieron, entre otros, Félix García, comisario jefe de la Policía Nacional en 
Santiago; Luis Nicolás Arroyo, capitán comandante de la Guardia Civil de Santiago; el decano de la 
Facultad de Geografía e Historia, Francisco Durán; Ángel Lasheras, vicario del Opus Dei en Galicia; 
Fernando Barros, secretario de la Cámara de Comercio; Pancho Loimil, secretario de la la Sociedad 
Económica de Amigos del País; y el teniente coronel Manuel Muñoz Mompó, jefe de Aeródromo 
Militar de Lavacolla.

El canto del Gaudeamus y un vino español puso fin a esta jornada festiva en La Estila, inaugurado 
en diciembre de 1948 y con larga tradición universitaria. A lo largo de estos años de trayectoria, 
han sido casi 3.000 los estudiantes universitarios que han vivido en el colegio, adscrito a la USC.

17.03.2017 
LoS úLTimoS 40 aÑoS De La CiUDaD 
ViSToS Por maNoLo BLaNCo

El fotógrafo expone en el Pazo de Fonseca una muestra sobre la vida cotidiana de Compostela

La vida cotidiana de la capital gallega, 
así como algunos de los momentos más 
especiales de la historia de las últimas 
cuatro décadas es el eje de la exposición 
fotográfica que se exhibe hasta el próximo 
30 de abril en el Colexio de Fonseca, de 
la mano del que fuera jefe de Fotografía 
del Grupo Correo Gallego Manolo 
Blanco, quien seleccionó una colección 
de imágenes de las calles y gente de la 
ciudad, muchas de ellas publicadas en su 
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día en las páginas de este periódico. Con el título A cidade no tempo. A mirada de Manolo Blanco, 
la exposición da cuenta “da cidade compostelá a través da cámara deste fotógrafo”, al tiempo que 
“pon en valor o fotoxornalismo e o labor gráfico desempeñado por un fotógrafo que xa é tamén parte 
da historia de Compostela”, tal y como señalan fuentes de la Universidad de Santiago, organizadora 
de la muestra.

17.03.2017 
aCCeSo eN La reD a 160.000 
DoCUmeNToS HiSTÓriCoS

Se trata de un proyecto de la Fundación Barrié y de la Real Sociedad Económica de Amigos 
del País de Santiago

Más de 160.000 documentos históricos, que forman parte del archivo de la Real Sociedad Económica 
de Amigos del País de la Ciudad de Santiago, están disponibles para todo el público en Internet. El 
proyecto de digitalización de los fondos, así como la puesta en marcha de la página web, fue 
financiado por la Fundación Barrié con 110.000 euros.

El más antiguo de los documentos digitalizados data de 1674 -antes de que se creara la Real Sociedad 
Económica del País (1784)-, recoge la fundación de una cátedra en la universidad compostelana. 
Pero en los manuscritos, la mayoría de los siglos XIX y XX, hay información sobre la economía y la 
sociedad gallega, desde la emigración o el ferrocarril, hasta las entidades de crédito, la pesca o la 
agricultura. También figuran las actas de la entidad.

«Nos sentimos orgullosos de que todo este contenido se pueda poner a disposición de los estudiosos», 
destacó el presidente de la Fundación Barrié, José María Arias Mosquera, que además puso en valor 
el papel que jugaron la Real Sociedad Económica de Amigos del País. El presidente de la entidad, 
Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez, incidió en que con el proceso de digitalización no solo se 
facilita el acceso a investigadores a toda la documentación histórica, sino que también supone su 
mejor conservación, ya que permite su análisis en las imágenes.
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El archivo histórico está disponible en la web rseaps.fundacionbarrie.org. Además, el portal incorpora 
una herramienta novedosa, que permitirá la transcripción de los documentos para que estos sean 
accesibles a texto completo para los buscadores de Internet, según explicó el responsable de la 
Biblioteca de la Fundación Barrié, Diego Rodríguez.

17.03.2017 
WeB Para aCCeDer aL arCHiVo De 
FoToS HiSTÓriCaS De amiGoS DeL PaÍS

La Real Sociedad Económica de Amigos del País de la Ciudad de Santiago presentó ayer una página 
web (rseaps.fundacionbarrie.org) para el acceso libre a su archivo digitalizado…

… El proyecto se presentó en Santiago, en un acto en el que participaron el presidente de la Fundación 
Barrié, José María Arias Mosquera; el presidente de la Real Sociedad Económica de Amigos del País 
de la Ciudad de Santiago, Juan Bautista de la Salle Barreiro Pérez, y el responsable de la Biblioteca 
de la Fundación, Diego Rodríguez González.

Tanto la digitalización como la página web suponen una inversión por parte de la Fundación Barrié 
de 110.000 euros.

El proyecto de digitalización del archivo de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de 
Santiago, llevado a cabo en 2011 bajo el mecenazgo de la Fundación Barrié en la IV Convocatoria 
de Patrimonio Vivo, significó la incorporación de 160.000 imágenes de documentos manuscritos de 
los siglos XIX y XX.

18.03.2017 
eXPoSiCioNeS

Compostela vista por Manolo Blando

FOTOGRAFÍA. El Colegio de Fonseca acoge la muestra A cidade no tempo. A mirada de Manolo 
Blanco, con imágenes del fotógrafo santiagués.

19.03.2017 
CeremoNia aCaDémiCa eN eL CoLeGio 
mayor La eSTiLa

Premio al Grupo Correo Gallego y a la RSEAP de Santiago

Como todos los años por estas fechas, el Colegio Mayor La Estila celebró su tradicional Acto Académico 
de Imposición de Becas del Colegio Mayor La Estila, presidido por el rector de la Universidad de 
Santiago, Juan Viaño, en el que el escritor Domingo Villar, autor entre otras obras de La Playa de 
los Ahogados, pronunció la conferencia titulada Los Libros y la Vida, reflexionando sobre la relación 
entre literatura y vivencias personales.
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En el transcurso de este acto recibieron becas los residentes Antonio Abad Galiana, Mateo Alonso 
Pumar, Ricardo Baloira Armas, Borja Matovelle Trigo y Alejandro Paz Fernández, mientras que las 
insignias colegiales fueron para los estudiantes Jorge Barroso Hernández, Iago Duarte Rodríguez, 
Antonio Henrique Medina, Edgar Fernández Díaz, Rubén Fuentes González, Alejandro García-Campos 
Losada, Álvaro Garín Iglesias, Mateo López Junquera y Gonzalo Rodríguez de Uña.

Además, el centro entregó las Becas de Honor al Grupo Correo Gallego, distinción que recogió el 
gerente del diario, Ángel Remesar; y a la Sociedad Económica de Amigos del País de la Ciudad de 
Santiago, que recogió su presidente, Juan Bautista de la Salle Barreiro.

Entre los asistentes al acto se encontraban la vicerrectora de Cultura, Dolores Álvarez; el Teniente 
Coronel Manuel Muñoz Mompó, Jefe de Aeródromo Militar de Lavacolla; Félix García, Comisario Jefe 
de Santiago; Ángel Lasheras, Vicario del Opus Dei en Galicia, el empresario Manuel Villar, el profesor 
José Manuel Estévez Sáa y el expresidente del AeroClub, Juan Cuevas, entre otras personalidades 
y representantes de la sociedad compostelana.

8.04.2017 
oPiNiÓN

JOAN RIBOT
Encuentros en zapatillas

LA conferencia que dio Domingo Villar en el acto de imposición de becas del Colegio M. La Estila duró 
media hora. El autor de A praia dos afogados dijo que escribe novelas policíacas, aunque por dentro 
son historias de amor. Entre novela y novela escribe cuentos para desengrasar. Intercaló sus ideas 
sobre lo que es un escritor con la lectura de fragmentos de sus cuentos para hacerse entender mejor.

Para él la literatura está entroncada con las vivencias de cada uno, que es lo que hace creíbles 
las historias. Mi objetivo –afirmó– no es tener la boca abierta. Es tener los ojos y oídos abiertos y 
convertirlos en historias para que revivan en cada lector.

La buena literatura se distingue por los espacios en blanco, por las cosas que no se dicen. Cuando 
no existen, no nos dejan pensar. Un libro es un ágora, un compartir. Se trata de lanzar sugerencias, 
dejando espacio a la imaginación del lector. Con el tiempo aprendes que no es necesario decirlo 
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todo, aprendes a que los demás cubran aquello a lo que tú no llegas. Hay que saber ver como los 
demás tapan los ojos con nuestras carencias. Un libro es como un encuentro en la que una persona 
en zapatillas le cuenta algo a otra que va también en zapatillas. 

La voz literaria no se puede aprender. Se encuentra dentro de uno. A base de escribir, va saliendo. 
Yo, de niño, sabía que iba a ser escritor. Es fundamental seguir un camino propio. Si uno ve una 
estrella, hay que seguirla. La vida es larga. Hay tiempo para comenzar muchas veces. Si tienes la 
suerte de ver una estrella, síguela.

También habló de los rechazos. Hasta los más grandes han sido rechazados. A García Márquez 
ninguna editorial quería publicarle Cien años de soledad. Lo gordo es que lo rechazó gente con 
menos talento. Si quedas con el editor, tienes que ir con la cabeza alta. La respuesta del guardia de 
seguridad de una editorial al escritor que fue a entregar un libro, es ilustrativa: el director no está, 
si quiere démelo a mí –le dijo–, ya se lo rechazo yo.

Además de tener una visión propia del mundo, hay que saber volar, ver las capacidades de los demás, 
tener energía e ilusión, e integridad para no estropear el mundo que hemos recibido. Al acabar, EL 
CORREO GALLEGO y la Sociedad Económica de Amigos del País recibieron la beca de honor; y yo 
me dispuse a leer A praia dos afogados en zapatillas.

29.06.2017 
PreSeNTaCiÓN DeL LiBro y maPa 
“DomiNGo FoNTáN. CarTa GeoméTriCa 
De GaLiCia 1817-2017”.

Este sábado, a partir de las 12:40 horas, 
tendrá lugar en la Casa da Cultura de Domingo 
Fontán, en Portas, el acto de presentación de la 
edición del mapa y del libro “Domingo Fontán. 
carta geométrica de Galicia 1817-2017”. La 
asociación Domingo Fontán , el Concello de 
Portas y Teófilo Comunicación invitan a todos 
los vecinos a este evento, ya que es un paso 
más para divulgar su figura.

El acto contará con la presencia e intervenciones 
de José Luis Teófilo Piñeiro, Concha Méndez, 
presidenta de la asocición Domingo Fontán, 
Braulio Mondragón, Ana Isabel Vázquez, 
directora de la Cidade da Cultura, María Isabel 
Novo, diputada autonómica y concejala de 
Cultura, y con el alcalde Víctor Estévez. Habrá actuaciones de la Banda de Música Unión de Lantaño 
y el grupo de gaitas de Domingo Fontán.

A lo largo de este año habrá otros actos para conmemorar el 100 aniversario de la carta geométrica 
de Fontán e intentar que su figura sea conocida y recoñecida por los gallegos.
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2.07.2017 
NUmeroSaS PerSoaS eNCHeN a CaSa Da 
CULTUra DomiNGo FoNTáN eN PorTaS

PUBLICACIóN DE TEóFILO COMUNICACIóN A Casa da Cultura quedouse pequena para acoller a 
presentación do proxecto editorial Domingo Fontán. Carta Geométrica de  Galicia 1817-2017 de 
 Teófilo Edicións.

No acto participaron o alcalde de Portas, Víctor Estévez, a deputada autonómica e concelleira de 
Cultura, M.ª Isabel Novo; a directora xerente da Cidade da Cultura de Galicia, Ana Isabel Vázquez, 
e a presidenta da Asociación cultural e  deportiva Domingo Fontán,  Concha Méndez, así como o 
editor José Luis Teófilo  Piñeiro.

Todos os participantes destacaron a figura de Domingo Fontán e a sía importante aportación a esta 
comunidade.

Tamén interviú no acto Braulio Mondragón, membro da directiva da Asociación Domingo  Fontán, 
quen fixo unha semblanza sobre a vida e obra do ilustre galego.

A aportación musical correu a cargo da Banda de música Unión Lantaño de Portas e do Grupo de 
Gaitas Domingo Fontán.

O libro que Teófilo Edicións presenta está feito con todo o agarimo que merece o seu protagonista. 

20.07.2017 
oPiNiÓN

JOSÉ MANUEL GARCÍA IGLESIAS
Sobre el patrimonio cultural

CONSERVAR el patrimonio cultural, mostrarlo, guardarlo, profundizar en su conocimiento y difundirlo 
debidamente son tareas que nos obligan a todos. En esta línea de acción, en el día de hoy, la 
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universidad compostelana y la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Santiago, de forma 
conjunta, hacen una aportación relevante; a partir de ahora pueden verse en la Facultad de Geografía 
e Historia hasta treinta y tres obras de la Económica –esculturas, pinturas, banderas…– que, por 
falta de espacio, no estaban convenientemente ubicadas.

Se trata de un patrimonio que visibiliza una parte de la historia compostelana en la que se entrelazan, 
por ejemplo, personajes que tuvieron, en una buena parte de los casos, un protagonismo evidente 
en ambas instituciones; de ahí lo idóneo que resulta esta nueva ubicación para este fondo. Y nada 
mejor que un centro dedicado al estudio de la historia para compartir espacio con tales bienes. La 
investigación nace siempre de preguntas y, a buen seguro, profesores y alumnos, con sus inquietudes 
y estudio, acrecentarán el conocimiento sobre este patrimonio con el que, a partir de ahora, conviven. 
Por lo demás, que se trate de un espacio abierto al público hace posible que todos podamos apreciarlo 
tal y como se merece.

20.07.2017 
aCToS Para Hoy

UNIVERSIDADE

11.00h. Facultade de Xeografía e Historia. Inauguración de la exposición permanente de los 
Fondos de la Real Sociedad Económica de Amigos del País.

Parte do fondo artístico da RSEAPS mostrarase con carácter 
permanente en Xeografía e Historia

A Facultade de Xeografía e Historia acollerá unha parte significativa dos fondos histórico-artísticos 
da Real Sociedade Económica de Amigos do País de Santiago (RSEAPS) para favorecer a súa posta 
en valor e divulgación pública.

A recepción e acollida das obras de 
arte fíxose a través da sinatura do 
contrato de acomodato que formali-
zaron este xoves o reitor Juan Viaño 
e o presidente da RSEAPS, Juan B. 
de La Salle, nun acto no que tamén 
participaron o decano da facultade 
anfitrioa, Francisco Durán, e o pro-
fesor da USC e membro da RSEAPS, 
José Manuel García Iglesias. 

Como manifestou o reitor, “que inau-
guremos esta galería precisamente na 
sede orixinaria da Real Universidade, 
ten o seu propio valor simbólico xa que a profunda remodelación a que foi sometido este edificio a 
comezos do século XX foi promovido por don Eugenio Montero Ríos, prócer moi vinculado tamén 
á Real Sociedade de Amigos do País”. 
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O fondo 

Son en total vinte e sete cadros, tres columnas estatuas e unha vitrina de bandeiras que se emprazarán 
en distintos lugares e plantas do edificio neoclásico que alberga a Facultade de Xeografía e Historia. 
En concreto, o fondo pictórico confórmano sete retratos da autoría de Fenollera, dous de Mariano 
Tito Vázquez, outros tantos de Elvira Santiso, once de autor descoñecido e obras de María Consuelo 
Gil de la Peña, José Alarcón, Isidoro Brocos, Miranda e M. Fernández.

21.07.2017 
GeoGraFÍa e HiSToria CUSToDia DeSDe 
ayer ParTe DeL TeSoro De LoS amiGoS 
DeL PaÍS

La Sociedad Económica cedió a la USC una colección de 33 obras de arte para ponerlas 
en valor ante la ciudadanía// El trabajo fue coordinado por el profesor García Iglesias.
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El Paraninfo de la Universidad de Santiago acogió ayer la rúbrica de un acuerdo de colaboración 
entre la propia USC y la Real Sociedad Económica de Amigos del País de la ciudad de Santiago, 
por el que esta entidad cedió parte de su patrimonio artístico a la institución académica. Todo con 
el objetivo de ponerlo en valor y al alcance de la sociedad. Se trata de una colección de 33 piezas 
de especial valor histórico y artístico que desde ayer están expuestas en la Facultad de Geografía e 
Historia, antigua sede central de la Universidad.

Así lo explicó el profesor José Manuel García Iglesias, catedrático de Historia del Arte y coordinador 
de la iniciativa, en el transcurso del acto que estuvo presidido por el rector de la USC, Juan Viaño; y 
en el que también participaron el decano de la Facultad de Geografía e Historia, Francisco Durán Villa; 
y el presidente de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de la ciudad de Santiago, Juan 
Bautista de la Salle Barreiro Pérez, además de un nutrido grupo de representantes de la comunidad 
académica y de la sociedad compostelana.

21.07.2017 
amiGoS Do PaÍS CeDe a La USC oBraS 
De arTe y reTraToS De PerSoNaJeS De 
SaNTiaGo

Una treintena de cuadros, tres esculturas y una vitrina con dos banderas se incorporan al 
patrimonio artístico de la Universidade

Una treintena de cuadros, tres esculturas y una vitrina con dos banderas forman ahora parte del 
patrimonio artístico de la USC a raíz de una donación que la Real Sociedade de Amigos do País de 
Santiago hizo a la Universidade y que se materializó ayer con la firma de un contrato entre el rector 
de la institución académica, Juan Viaño, y el presidente de la asociación donante, Juan Bautista 
de la Salle, en un acto en la Facultade de Historia al que acudieron otros representantes de ambas 
entidades. Los pasillos del viejo edificio de Historia acogen ya la donación. Los retratos, que penden 
de las paredes del claustro del primer piso, muestran a personajes vinculados a la vida social, cultural, 
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económica, política y universitaria de Santiago. En la planta baja y en la biblioteca se depositaron 
las otras donaciones. En palabras del profesor José Manuel García, es un acto «de recuperación da 
memoria histórica».

23.07.2017 
eL Correo y TeÓFiLo eDiCiÓNS reGaLaN 
eSTe marTeS eL maPa De GaLiCia De 
FoNTáN

Es el autor de la primera carta geométrica de la comunidad //Se trata del documento más 
importante de la toponimia gallega del siglo XIX

Para celebrar el Día de Galicia, el próximo martes 25 de julio EL CORREO  obsequiará a los lectores 
–gracias a la colaboración de Teófilo Edicións–, con la reproducción de la Carta geométrica de Galicia, 
del catedrático de Matemáticas Sublimes en la USC, Domingo Fontán (Porta do Conde, 1788- Cuntis, 
1866)-, “que permitiu que todos os galegos e o mundo  enteiro puidesen coñecer a fisionomía da 
nosa terra” y que estableció la base para el trazado de las comunicaciones, como escribe el editor 
José Luis Teófilo en el prólogo del  libro homenaje –Carta geométrica de Galicia 1817-2017)– a uno 
de los gallegos ilustres de esta  tierra y que se puede adquirir a un precio de 25 euros.

Este año se cumplen justamente dos siglos desde que el docente, investigador y político Fontán se 
atreviera a elaborar este tesoro cartográfico. que Teófilo Edicións recupera en una edición cuidada 
para que “as vindeiras xeracións sigan a coñecer un dos grandes galegos”. 

Estamos, sin duda, ante el documento más importante de la toponimia gallega del siglo XIX.
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Fontán fue un hombre que quería a Galicia “máis que a si mesmo”, como reconoce en la obra el editor, 
porque “un dos obxectivos desta pequena fábrica de soños é poñer en valor o propio, o próximo, o 
noso e os nosos. Por iso non nos podiamos esquecer dun galego de raza, dun home cunha maneira 
de ser e de sentir que nos fai estar orgullosos do que somos e de onde vimos”.

Por todo ello, el Grupo Correo Gallego, en su afán por potenciar lo genuino, poner en valor lo mejor 
de la tierra con  figuras tan destacadas en todos los ámbitos, rememora a esta personalidad irrepetible 
del galeguismo en uno de los días más importantes  para la comunidad, el Apóstol.

En papel satinado de 135 gramos, las  dimensiones del mapa que difunde el próximo martes este 
periódico son de 64,5 centímetros x 60  centímetros, de ahí que los lectores tengan la  opción de 
enmarcarlo si así lo  desean.

“UNA PROEzA”. Recuerda Teófilo que Domingo Fontán viajó a caballo cargado de materiales y 
aparatos –como un telescopio, un diccionario...– por Galicia adelante. Fue “toda una proeza” recorrer 
esta tierra durante 17 años en aquellos tiempos. “¡Las que tuvo que pasar!”, imagina el editor. 

Además, y paradójicamente, “es el gran olvidado de los ilustres gallegos”. Por eso es necesario hacer 
justicia con la persona “que nos enseñó por primera vez la cara de Galicia”. Ese era el objetivo de 
Domingo Fontán, como le reconoció a la reina María Cristina de Borbón.

A partir de este mapa, de esta carta geométrica exacta, lo que “quería era hacer la distribución del 
territorio y avanzar en el tema de las comunicaciones”. De ahí que este documento se haya convertido 
“na base cartográfica de proxectos de ferrocarril, estradas, etcétera”.

De esta manera, la comunidad “adiantouse en gran medida ao respecto no coñecemento do seu 
 territorio”.

FOMENTAR SU FIGURA EN LOS COLEGIOS. Por otro lado, admite, “busco que esta promoción con 
EL CORREO GALLEGO sea del interés de todos, sobre todo de los más pequeños”.

En los colegios, incluso insiste Teófilo, “debería fomentarse el conocimiento de la figura insigne del 
gallego Domingo Fontán”. Porque no hay que perder de vista que “hoy con un dron es mucho más 
sencillo elaborar un mapa, pero en aquel momento, hace doscientos años, y a ojo, sin tecnología, 
lo hizo clavado. No dejó atrás nada”.

Fontán fue un adelantado a su tiempo, “una de las personas más formadas que tuvimos en Galicia” 
y al que humildemente recordamos. Difundir su legado es, absolutamente, indispensable.

23.07.2017 
eL LUGar aProPiaDo Para UN 
imPorTaNTe PaTrimoNio

LA UNIVERSIDAD COMPOSTELANA, DEPOSITARIA ACTUAL DE PARTE DE LA HISTORIA 
DE LA REAL SOCIEDAD ECONÓMICA DE AMIGOS DEL PAÍS DE SANTIAGO.

La Real Sociedad Económica de Amigos del País de Santiago (RSEAPS), fundada en 1784, ha 
forjado, a lo largo de su historia, un patrimonio cultural ciertamente apreciable. El hecho de que, 
en la actualidad, el espacio del que dispone es insuficiente para mostrarlo debidamente aconseja 
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ubicar una parte de tales bienes en un lugar adecuado, acorde con su valor. Que haya sido la 
Universidade de Santiago la institución en la que se hallan ahora treinta y tres obras de especial 
relevancia ha supuesto poder localizarlas en el espacio más idóneo, entre los que Compostela 
ofrece. 

Y es así porque, desde el pasado 
jueves, pueden verse en la actual 
Facultad de Geografía e Historia; es 
decir, en el antiguo edificio central 
de la universidad, noble arquitectura 
dieciochesca acrecentada en el 
tránsito de los siglos XIX al XX con 
una altura más.

ESCULTURAS EN LA PLANTA 
BAJA.

En un ángulo del claustro, colindante 
con la iglesia universitaria, se muestran 
tres magníficas réplicas de las columnas que soportaban la llamada ara de San Paio de Antealtares, 
talladas hacia 1152. Los originales se encuentran, actualmente, dos de ellos en el Museo Arqueológico 
Nacional, en Madrid, y el tercero, en la Universidad de Harvard. Pues bien, antes de dejar Santiago, 
concretamente en el curso 1922-1923, se hicieron de las mismas, al menos, dos réplicas, una en 
yeso y otra en cemento. Dirigió aquel trabajo Jesús Landeira Iglesias, profesor de la asignatura de 
Modelado y Vaciado. Ahora se pueden ver, en este nuevo enclave, estos tres trabajos en cemento 
que dan cuenta de unos bienes ciertamente prestigiosos.

PINTURAS, QUIZÁS, PROVINIENTES DE LA CASA DE LA INQUISICIÓN.

La RSEAPS, ubicada en la actualidad en la santiaguesa plaza de Salvador Parga 4-1º, guarda, en 
su sala principal, la cruz de la Inquisición de Santiago de Compostela. Con ella debieron llegar a 
sus locales otros bienes de tal institución eclesiástica entre los que, quizás, se encontrasen seis 
de los cuadros ahora trasladados. Un san Jerónimo, otro santo benedictino -¿San Benito?-, y un 
papa, Inocencio V, se localizan en la primera planta del claustro universitaria, en su lado occidental 
-ahora depositaria de 26 pinturas de este fondo-. También cabe relacionar con este mismo origen la 
existencia de dos cuadros pertenecientes a una galería de reyes, alusivos a Carlos II y a Fernando VI.

Se completa esta parte del fondo, de origen eclesiástico, con otra pintura que presenta a Santo 
Tomás de Aquino; dada su íntima relación con la universidad, ya que es su patrón, se buscó, para esta 
obra, un lugar central en la Aula Magna, ubicada en esta misma primera planta y lado del claustro.

MÁS RETRATOS REALES Y UN ARTISTA.

Cuenta este fondo, también, con otros dos retratos reales de dudosa procedencia. Se trata de un 
Fernando VI y de un Carlos III. Las diferencias formales existentes entre ambos lleva a suponer que 
provienen de lugares, o colecciones, diferentes. Se disponen, en el claustro, a continuación de las 
pinturas posiblemente procedentes de la Casa de la Inquisición. También, en este mismo lado, se 
presenta un buen retrato del escultor Juan Sanmartín de la Serna, profesor de dibujo de la RSEAPS 
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(1859), escultor Anatómico de la Facultad de Medicina (1870) y profesor de Modelado y Vaciado de la 
Escuela de Artes y Oficios (1887-1894); a él se deben obras relevantes de Compostela: concretamente, 
la estatua de Méndez Núñez, en la Alameda, y el paso de la Santa Cena, hoy en la iglesia de San 
Francisco; estamos ante una pintura de José Alarcón fechada en 1886.

DIECIOCHO CABALLEROS DE COMPOSTELA.

En la pared de enfrente, en esta misma ala oriental y altura del claustro, se nos muestran retratos 
de directores de la RSEAPS -concretamente dieciséis-, un vicedirector y un secretario de la misma. 
Aunque no están todos -otros se guardan en la sede de la Económica-, con ellos cabe hacer un 
recorrido, con figuras representativas, que nos lleva desde los años medios del siglo XIX hasta la 
mitad de la siguiente centuria. Esta parte de la colección tiene una íntima relación con la USC 
porque buena parte de ellos fueron catedráticos, alguno llegó a ser rector y otros estudiaron en 
sus aulas, fundamentalmente en las de Derecho y Medicina. También, en algún caso, ocuparon la 
alcaldía santiaguesa. Entre otros pinceles los de Fenollera y Elvira Santiso tuvieron que ver con este 
singular conjunto.

BANDERAS DEL AYER MOSTRADAS DE NUEVO.

El movimiento Scout fue fundado en 1907 y su implantación en España se hace a través de una 
asociación denominada Exploradores de España, a partir de 1912; se desglosó en tropas, como es el 
caso de la denominada compostelana, vinculada a la RSEAPS. Se trataba de un tipo de organización 
con ideales universales, apartidistas y aconfesionales cuyas actividades fueron suspendidas por orden 
del Ministerio de la Gobernación en 1940. Ahora dos de sus banderas vuelven a mostrarse en la 
antigua Biblioteca Lago, en este mismo edificio el día 25.

25.07.2017 
romáN roDrÍGUez GoNzáLez: “DomiNGo 
FoNTáN Foi o GooGLe Da Primeira 
meTaDe Do SéCULo XiX”

{Vento, Lalín, 1968} Aínda que estamos no seu despacho da Consellería de Cultura, hoxe 
non falaremos de política. Os lectores coñecerán ao xeógrafo Román Rodríguez, que valora 
positivamente a difusión por parte de EL CORREO e Teófilo Edicións da ‘Carta geométrica 
de Galicia’, do ilustre Fontán.

EL CORREO agasalla hoxe aos seus 
lectores a ‘Carta geométrica de Galicia’, 
de Fontán (Portas, 1788-Cuntis, 1866), 
publicada por Teófilo Edicións. Que lle 
parece esta idea?

Creo que é unha iniciativa moi loable, 
tendo en conta que Domingo Fontán 
foi un dos intelectuais da Galicia da 
época moderna. Foi un galeguista 
convencido, un  innovador no seu 
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traballo e foi  unha persoa tremendamente comprometida co país, onde conxugou a súa faceta 
profesional de  xeógrafo tamén cunha faceta política  importante.

E o que facía, facíao convencido de que o seu traballo era útil para a sociedade. De feito, os seus 
traballos cartográficos tivéronse en conta con posterioridade para facer e trazar infraestruturas. 
é coñecido o seu papel no deseño do trazado da primeira liña de ferrocarril, a que uniu Santiago 
con Carril no ano 1858. En certa medida, impulsou o primeiro mapa feito sobre a base dun modelo 
matemático. Se fixésemos unha comparación co mundo de hoxe, Fontán foi o Google da primeira 
metade do século XIX.

Sigamos falando da súa figura...

Fontán foi un gran descoñecido. Creo que é unha persoa que a comunidade debe reivindicar porque 
Galicia, naquel momento e neste ámbito, foi vangardista. Para facer o mapa –empregou 17 anos– 
tomou como referencia un punto moi concreto como é a torre da Berenguela. Sorprende o detalle 
e a calidade da representación xeográfica do territorio. Creo que foi un precursor e un persoeiro do 
que Galicia ten que estar absolutamente orgulloso.

Como cre que variou o papel da cartografía en xeografía?

A cartografía é fundamental para saber onde estamos, como estamos e como evolucionamos e hacia 
onde. A cartografía é o espello do territorio e da sociedade. E claro, a evolución é brutal. 

Hoxe en día, calquera persoa no seu móbil ten unhas ferramentas cartográficas impensables hai 
20 ou 30 anos. O salto cualitativo que ten dado a cartografía como modo de reflectir o territorio 
é espectacular. Agora ben, a cartografía non é só a representación xeográfica dos elementos do 
territorio, hai que interpretar, hai que vela e tamén hai que saber o que nos está dicindo.

6.08.2017 
UNa CamiNaTa DeDiCaDa aL “iLUSTre 
CarTÓGraFo” DomiNGo FoNTáN reCorre 
LUGareS emBLemáTiCoS De SU ViDa eN 
SaNTiaGo

Este evento ha coincidido con el 200 aniversario “desde que salió a la luz” la primera 
representación cartográfica y matemática “no solo de Galicia, sino del conjunto de España”

El conselleiro de Cultura, Educación e Ordenación Universitaria, Román Rodríguez, y el secretario xeral 
de Cultura, Anxo Lorenzo, han participado en la mañana de este sábado en la caminata dedicada al 
“ilustre cartógrafo” Domingo Fontán. La ruta, bautizada como ‘Dos siglos del rostro de Galicia’, se 
incluye en el ciclo ‘Monumenta. Andar con arte’.

Según declaraciones de Román Rodríguez, este evento ha coincidido con el 200 aniversario “desde 
que salió a la luz” la primera representación cartográfica y matemática “no solo de Galicia, sino del 
conjunto de España”, lo que convierte a Fontán, en palabras del conselleiro, en un “pionero”.

El evento, ha comentado, “combina el conocimiento de la cultura y del patrimonio con una actividad 
natural” como es una caminata que ha empezado en la iglesia de San Domingo de Bonaval, donde 
permanece enterrado el cartógrafo, concretamente en el Panteón de Galegos Ilustres.
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En la ruta se ha recorrido “el espacio vital” donde Fontán, “gallego ilustre”, nació y vivió. Además, 
según expone la Xunta en un comunicado, el programa ha contado con la participación del geógrafo 
de la Universidade de Santiago Juan López y del cartógrafo Manuel Anxo Freire, que ha realizado 
una recreación de los trabajos de medición de Fontán.

La primera parte se ha centrado en la parte urbana, recorriendo “lugares emblemáticos” como la 
facultad de Geografía; el pie de la campana de la Praza da Quintana, según Román Rodríguez “el 
primer punto para los primeros cálculos de su carta geométrica”; el Pazo de San Xerome y el claustro 
del Pazo de Fonseca. La segunda parte ha proseguido por vías urbanas y un camino forestal de 
ascenso al Monte Pedroso.

El ciclo ‘Monumenta’ continuará con otra caminata este domingo, en la iglesia de Santa Mariña 
de Aguas Santas de Allariz (Ourense). Los interesados en participar deberán inscribirse en la web 
‘monumentagalicia.com’ y podrán consultar todas las sesiones de la Axenda Cultural de Galicia en 
‘www.cultura.gal’.

9.09.2017 
eL CoNSerVaTorio HiSTÓriCo reNaCe 
Como CooPeraTiVa

Un grupo de profesores se constituyeron en cooperativa para gestionar el centro y evitar 
su cierre. La iniciativa cumple 12 años, y siguen funcionando en su sede

El conservatorio histórico fue gestionado desde su fundación por la Real Sociedade Económica 
de Amigos del País, y en el 2005 pasó a manos de una cooperativa, que evitó su desaparición. La 
iniciativa, anunciada hace hoy 12 años, fue impulsada por los profesores Esther Sobral, Lourdes 
Sánchez, Vera Kolar, Montse Porto, Adolfo Urrabieta e Isabel Villoch. El conservatorio mantuvo los 
grados elemental y medio, e incorporó otros no oficiales.
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14.12.2017 
eL ParLameNTo GaLLeGo orGaNiza UNa 
JorNaDa SoBre DomiNGo FoNTáN eN 
PorTaS

Coincide con la celebración del segundo centenario de la Carta Xeométrica de Galicia

El Parlamento de Galicia ha organizado para el próximo sábado en Porta do Conde, Portas, una jornada 
divulgativa sobre el científico Domingo Fontán, autor de la denominada Carta Xeométrica de Galicia.

La jornada se celebra coincidiendo con la conmemoración del 200 aniversario del inicio de los trabajos 
de la Carta Geométrica de Galicia, considerada el primero mapa científico de Galicia que mantuvo 
su utilidad hasta bien entrado el siglo XX.

En el pasado mes de abril, el Parlamento de Galicia aprobó una iniciativa encaminada a difundir la 
vida y obra de Domingo Fontán. Además, la Cámara gallega custodia y exhibe un ejemplar de la 
Carta Geométrica.

La jornada titulada “Domingo Fontán y la evolución de la cartografía” se celebrará en la Casa de la 
Cultura-Biblioteca Domingo Fontán de Porta do Conde, localidad natal del científico homenajeado. 
La Asociación Domingo Fontán y el Ayuntamiento de Portas colaboran con la Parlamento de Galicia 
en la organización de esta actividad.

“Domingo Fontán, aproximación a su figura” será el título de la primera mesa redonda que comenzará 
a las 10.30 horas y contará con la participación de la vicedecana de la Facultad de Geografía e 
Historia de la Universidad de Santiago de Compostela, Margarita Barral; la decana de la Facultad de 
Matemáticas de la Universidad de Santiago de Compostela, María Elena Vázquez; y el catedrático 
de Lengua y Literatura del IES Las Lagunas de Ourense, Alfonso Vázquez Monxardín. Será moderada 
por el alcalde de Portas, Víctor Estévez.

La segunda de las mesas redondas del programa versará sobre “Cartografía en Galicia, ayer y hoy”. 
Estará moderada por la vicepresidenta de la Asociación Domingo Fontán, María Rebeca López. En la 
clausura de la jornada participarán la presidenta de la Asociación Domingo Fontán, Concha Méndez; el 
alcalde de Portas, Víctor Estévez; el secretario general técnico de la Consellería de Cultura, Educación 
y Ordenación Universitaria, Jesús Oitavén; y el presidente del Parlamento de Galicia, Miguel Ángel 
Santalices Vieira.



Real Sociedad económica de amigoS del PaíS de la ciudad de Santiago

m
e

m
oR

ia
 2017

[ 65 ]

 ■ CoLaBoraCiÓN De eNriqUe DeVeSa Pérez-
BoBiLLo.
Socio de la Real Sociedad económica de amigoS del PaíS de la ciudad de 
Santiago.

Es otoño, llueve (poco) y hace frío, por lo que nada mejor, para las tardes del fin de 

semana, que la lectura de un buen libro: “SANTIAGO, JERUSALEN, ROMA: DIARIO 

DE UNA PEREGRINACION”, obra de los Catedráticos de la Universidad de Santiago 

de Compostela Don José María Fernández Sánchez y Don Francisco Freire Barreiro, 

basada en su viaje a los santos lugares en el año 1.875.

Como socio de la Económica se me alegra la pestaña cuando leo:

“Otra corporación se halla establecida en el vasto Monasterio de San Martín 

Pinario, en los pisos bajo y principal del pabellón del O. Hablamos de la Sociedad 

Económica de Amigos del País, de la cual tantos beneficios ha reportado y sigue 

reportando la ciudad del Apóstol y Galicia entera. Dedicada por su instituto a 

socorrer enseñando, no perdona desvelos, fatigas, sacrificios ni gastos para 

responder cumplidamente a tan importante objeto, al que todos sus individuos 

se dedican con un afán y un entusiasmo acreedor a los mayores elogios, bajo la 

prudente y acertada dirección de su dignísimo Presidente Don Salvador Parga y 

Torreiro, que ha sabido mantener y aun elevar a considerable altura, cada día 

mayor, el crédito con que estricta justicia goza ante las demás Corporaciones 

análogas del reino, ante las Autoridades de Galicia y ante los altos poderes del 

Estado, que la consultan sobre todo cuanto puede contribuir a la prosperidad de la 

agricultura, de la ganadería, de la pesca, de la industria, del comercio, de las artes.

5 Colaboraciones
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Retrato de Salvador Parga Torreiro,  pinacoteca de la Sociedad Económica.

No se limita a esto los trabajos y la esfera de acción de la Sociedad Económica. 

A ella se debe la idea del ferro-carril compostelano;   y si la ciudad del Apóstol 

tiene una Caja de Ahorros-Monte de Piedad, que tantos beneficios dispensa y 

esta llamada a dispensar, agradézcase a la Sociedad Económica, a quien nunca 

aplaudiremos bastante por haberse inspirado antes que todo y sobre todo en las 

leyes de la caridad, siguiendo las huellas de la Iglesia, creadora de tan benéficas 

instituciones, al llevar a cabo esta grande obra, que librando de la horrible 

desgracia de manos usureras a tantas familias honradas, las libra del descrédito 

y de la ruina.
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Otra de las obras de la sociedad económica dignas de los mayores aplausos 

son las escuelas. Hay clases de francés y alemán; de dibujo lineal, topográfico, 

natural, de adorno y de paisaje; de modelado; de solfeo y canto, de piano y de 

música instrumental de cuerda y de viento. Exclusivamente para hombres existen 

una teneduría de libros y otra de artes y oficios, que comprende: aritmética y 

geometría aplicada a las artes y cortes de materiales de construcción, composición 

de los mismos y química aplicada a las artes; física y mecánica industrial, 

economía política. Para las mujeres hay escuela de labores y corte en blanco y de 

color, y para los adultos una dominical de instrucción primaria. A pesa de tantas 

clases, que ocupan todo el día, y de tan extraordinaria concurrencia, (pasan de 

setecientas las inscripciones en el presente curso), no hay que deplorar el mas 

leve desorden; y están de tal manera distribuidas las enseñanzas, que además 

de darse en locales distintos las de hombre y mujeres son a diferentes horas 

y bastante distantes entre si para que jamás se encuentren unos y otras en el 

establecimiento. Gran parte del merito de esta obra corresponde de justicia a la 

Comisión curadora de las escuelas”.

San Martín Pinario, sede de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de 1861 a 1883.
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Escribo esta líneas, que no es mas que un corta y pega, como reseña de un libro 

interesante y de entretenida lectura;  pero también como homenaje a las personas 

que en el pasado (entre ellas mi abuelo Paco Pérez) hicieron posible la institución y 

desarrollaron una encomiable labor en favor de la sociedad gallega; y por último, como 

reconocimiento a los que hoy dirigen la Sociedad Económica, pues con su esfuerzo y 

dedicación ayudan a conseguir, de forma adecuada a los tiempos actuales, los fines 

de una institución de la que todos los socios tenemos que sentirnos orgullosos.

Desde Pontevedra a 26 de noviembre de 2.107.

Enrique Devesa Pérez-Bobillo
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 ■ SaNTiaGo CiUDaD y UNiVerSiDaD.
PoR JoSÉ antonio conStenla RamoS, adJunto a la diRección del colegio 
maYoR la eStila.

Santiago de Compostela es una ciudad, no tanto de habitantes, como de instituciones, 

muchas centenarias que es lo que creo que da verdaderamente prestigio y la solera 

y otras más recientes, pero igualmente comprometidas. Una Iglesia milenaria, una 

Universidad más de cinco veces centenaria, un periódico con más de cien años de vida 

y una institución asistencial y promotora de desarrollo como la Sociedad Económica 

de Amigos del País de la Ciudad de Santiago con doscientos treinta y cuatro años de 

vida son un buen ejemplo de la huella de nuestra ciudad en la historia.  

Valle-Inclán, dirá de ella que “de todas las ciudades españolas, la que parece 

inmovilizada en un sueño de granito, es Santiago de Compostela”. Manuel Machado, 

que a principios del siglo XX fue bibliotecario en nuestra universidad Compostelana, 

nos habla de “callejas sonoras, por donde el agua eternamente corre” y Pérez Lugín, 

quien mejor describió la ciudad de finales del siglo XIX, sentencia “aquí en Santiago, 

cada piedra te es un capítulo de Historia, cuando no un tomo entero”.
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En la segunda mitad del siglo XVIII cuando la Económica ve la luz, Santiago es una 

bulliciosa ciudad de provincias, con cierto aire señorial, que apenas supera los 15.000 

habitantes, con una población más bien envejecida, que había encarado tiempos 

difíciles y se preparaba para vivirlos mejores, con la llegada a la ciudad de una nueva 

burguesía que traería consigo un indudable impulso y diversificación de la economía.  

El estancamiento económico de siglos anteriores, no había impedido a Santiago 

seguir siendo un centro comercial importante en Galicia y conservar las actividades 

relacionadas con algunos de los gremios medievales más vinculados al comercio y las 

peregrinaciones, como los plateros, azabacheros o tallistas de imágenes religiosas, 

tal y como constata el Catastro del Marqués de la Ensenada del año 1752 y el de 

Floridablanca de 1787. 

Este último censo nos aporta algunos datos curiosos que merece la pena señalar 

como que la población de Galicia es ahora (según datos del último censo oficial 

de 2015) prácticamente el doble que la de entonces: 1.345.676 habitantes, frente 

a los 2.732.347 de 2015. Pese a ello, la cifra de personas con menos de 25 años 

es menor en la actualidad que hace dos siglos. En aquel momento había 683.188 

jóvenes menores de esa edad y ahora son solo 549.436. O lo que es lo mismo, el 

50 % de la población de 1787 tenía 25 años o menos, mientras que en el 2015 el 

porcentaje había bajado al 20 %. Ese mismo censo nos ofrece también el dato de que 

la ocupación mayoritaria de la población era el trabajo en el campo como labradores.
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A pesar de las dificultades, el Cabildo y los arzobispos siguen contando con cuantiosos 

fondos que les permiten afrontar un periodo de expansión constructiva marcado 

principalmente por la irrupción del barroco, tanto en edificios de carácter religioso 

como civil. Durante ese período toda Compostela sufrió una profunda metamorfosis en 

la que intervinieron infinidad de mecenas, promotores y arquitectos de extraordinaria 

valía. Los grupos de élite emplazaron su vivienda en las calles nobles y porticadas del 

corazón de la ciudad, que convergen en la catedral, con un cierto corrimiento hacia 

la zona del mercado público.

Asimismo, en este momento es cuando se da la solución arquitectónica definitiva a 

las cuatro grandes plazas que rodean la catedral: Obradoiro, Platerías, Quintana y 

Azabachería. Camilo José Cela, en su viaje Del Miño al Bidasoa dice que “el vagabundo 

(peregrino), antes de meterse en la catedral, a dar gracias al santo por conservarlo 

vivo, un poco triste y decidor, quiere contar las incontables losas de Santiago, las 

piedras, una a una, de la Plaza Cuadrada (se refiere al Obradoiro), que es más bella, 

según los sabios, que la de san Pedro de Roma, o las de la Plaza de los Literarios 

(la Quintana), que es más entrañable, según los poetas, que la de San Marcos de 

Venecia”. 
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Este renacer arquitectónico y la expansión de la universidad fueron decisivos para 

mantener activa la ciudad. A mediados del siglo XVIII se matriculaban en Santiago 

para cursar sus estudios superiores medio millar de estudiantes, cifra que llegaría a 

duplicarse a lo largo del resto del siglo por la difusión del acceso a la educación en 

todos los niveles sociales, lo que convertiría a Santiago no sólo en la capital eclesiástica 

y universitaria de Galicia, sino también en la capital de la hidalguía, y la primera en 

población y poder económico y social.

La aparición en 1800 del periódico El Catón, el primero de Galicia, es un símbolo de 

que se avecinan nuevos tiempos. Años más tarde en 1878, El Correo Gallego recogerá 

su testigo y lo traerá hasta nuestros días. 

En esa época, en las rúas de la zona vieja nos salen al encuentro estudiantes y 

canónigos, ambos vestidos al estilo de la época. Los primeros, ataviados con sus capas 

y sombreros y siempre deseosos de juerga, mientras que los segundos más recatados 

con sus sotanas estampadas con la cruz roja de Santiago y bonetes con los que se 

resguardan del frío y con ademanes y porte casi episcopales, porque Santiago es la 

única ciudad de la cristiandad donde los canónigos mandan más que los obispos.

Los estudiantes hacen que la ciudad tenga en esta época una jovialidad extraordinaria. 

Comparten su tiempo entre las aulas y el baile del Casino en la rúa del Villar, que para 

los más trasnochadores termina a las siete de la mañana atravesando la Catedral para 

acortar su camino a casa evitando la Quintana y sobre todo para contemplar de reojo 

a las jóvenes que asisten tímidamente a misa en esos momentos. 

Recorren el Paseo de la Herradura y visitan las tascas del Franco, antes de callejear 

por las rúas alumbradas todavía por gas, lo que les confiere un halo de misterio que lo 

impregna todo, como la niebla nocturna y la humedad que cala las piedras milenarias. 

Y como no, rondan también las casas de las chicas a las que pretenden, arropados por 

compañeros de la Facultad miembros de la Tuna Compostelana siempre dispuestos a 

apuntarse a una buena juerga.

Este es el ambiente que el escritor y periodista Alejandro Pérez Lugín, describe en su 

inmortal “La Casa de la Troya”, publicada algunos años más tarde y cuya edición de 

la Librería Gali, abierta al año siguiente, lucirá orgullosa en su escaparate de la Rúa 

del Villar, otro de los lugares frecuentados por universitarios.
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La Casa de la Troya como otras muchas pensiones compostelanas proveían a los 

estudiantes universitarios de cama y colchón, ya que no habitación individual, pues 

las más de las veces varios compartían la misma y de comida elaborada con más 

voluntad que calidad.

Años más tarde, ya en pleno siglo XX, aparecerán otros estudiantes y otras casas de 

la troya, ya que se produce en la ciudad la irrupción de los Colegios Mayores. Una 

de las instituciones educativas más perdurables en la historia, que, aparecidos en el 

siglo XIV, habían caído un poco en el olvido, a pesar que desde sus inicios habían 

servido de apoyo material clave a las universidades.  

Atendiendo a la demanda social, en los años 40 y 50 la USC abre tres Colegios 

Mayores, los actuales Fonseca, Rodríguez Cadarso y San Clemente, situados en el 

Campus Sur, lo que los compostelanos llamamos genéricamente “La Residencia”. En 

esa década también se inaugurará el Colegio Mayor La Estila, que ocupa un magnífico 

y recio edificio diseñado por el arquitecto Miguel Fisac, iniciativa privada promovida 

por dos jóvenes catedráticos y probablemente uno de los más activos de Santiago, 

cuya construcción resultaría clave para el crecimiento y desarrollo urbanístico de la 

ciudad hacia el norte. Años más tarde llegarán otros: San Agustín, Gelmírez, Arosa y la 

Residencia militar de estudiantes Teniente General Barroso, son los mejores ejemplos.
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Los Colegios Mayores son entidades educativas y culturales de la Universidad, y 

cumplen una importante función clave en ese sentido. Favorecen la convivencia 

entre estudiantes, potencian el diálogo interdisciplinario, muy necesario si cabe en 

una Universidad cada vez más especializada; además de los propios valores sociales 

que genera la convivencia y que ayudan a confirmar una personalidad universitaria.

Durante muchos años estos han sido uno de los ámbitos de mayor actividad cultural 

de nuestra ciudad, ayudando a su vez a poner más en relación a los diversos actores 

de la universidad (principalmente, profesores y estudiantes) y a esta con la propia 

sociedad. 

Conferencias con embajadores, artistas, políticos que gobiernan o que están en el 

exilio, escritores de éxito o sólo vocacionales, deportistas laureados; seminarios con 

profesores de la universidad; actividades de solidaridad; ligas deportivas; viajes de 

estudio, etc., son sólo algunas de las actividades que se organizan hoy en día en los 

Colegios Mayores. Instituciones modernas, del siglo XXI, respetuosas de sus tradiciones 

y siempre con vocación de servicio y de lealtad a la Universidad, sin perder de vista 

su papel complementario de la formación que los estudiantes reciben en las aulas. 

La Universidad forma profesionales, los Colegios Mayores personas.

Santiago es una ciudad tan íntimamente unida a su universidad que no podría ser 

posible pensar en una sin hacerlo a su vez en la otra. Ambas han crecido juntas 

y su futuro también está ligado. La aportación de la universidad y por ende de 

sus estudiantes a nuestro desarrollo es clave, porque somos una ciudad abierta al 

mundo, camino y meta, y de la que podemos sentirnos todos muy orgullosos. Rivas lo 

expresaba muy bien, “Santiago de Compostela es una creación sorprendente. Nació 

de una estrella que indicaba una tumba y floreció sobre ese sepulcro. En todo caso 

hablamos de una obra abierta, con páginas de cronología en espiral que se solapan 

como pétalos de una enigmática rosa”.

José Antonio Constenla Ramos
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 ■ UN PioNero De La SoSTeNiBiLiDaD.
PoR Pablo RodRígueZ gómeZ, licenciado en Sociología Y exPeRto 
univeRSitaRio en ReSPonSabilidad e innovación Social PoR la udc, Socio 
de la Real Sociedad económica de amigoS del PaíS de la ciudad de 
Santiago.

José María Castroviejo es, 

quizás, una de las figuras más 

injustamente olvidadas del 

panorama cultural gallego de 

la segunda mitad del pasado 

siglo. Mientras que la obra 

literaria y periodística de autores 

contemporáneos a Jose María 

Castroviejo, han sido reeditadas 

en numerosas ocasiones o 

han protagonizado antologías 

inéditas, la obra literaria y 

periodística de nuestro autor 

sigue esperando en librerías de 

lance y hemerotecas a que algún 

editor inteligente las rescate.

Sin embrago, la intención de este 

articulo no es aproximarse a Jose 

María Castroviejo en su condición 

de escritor notable o periodista, 

sino en su faceta de activista medioambiental. Puede parecer algo chocante, pero en 

la Galicia de las décadas de los 50, 60 y 70 donde la lógica del desarrollismo era la 

doctrina impuesta por las instancias oficiales de poder, la suya era casi la única voz 

que se alzaba en defensa de un uso sostenible de los recursos naturales o en defensa 

de algunos de los más emblemáticos espacios naturales de nuestra geografía. 

Antes de centrarnos en las principales lucha “ecologistas” de nuestro autor, haré una 

breve aproximación biografía, tarea difícil cuando hablamos de alguien con una vida 

tan intensa como la Jose María Castroviejo, pero que nos ayudará a comprender el 

por qué de su férrea sensibilidad medioambiental.
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Aproximación biográfica. 

Nació en Santiago de Compostela, concretamente en el número 3 de la calle Senra, 

un día 4 de marzo de 1909. De familia acomodada, su padre Amando, era profesor 

en la universidad ocupando la plaza que perteneciera a Alfredo Brañas. 

Sus vacaciones transcurrían entre Paizás, en las tierras del Ulla y la casa que la familia 

poseía en la parroquia canguesa de Coio a los piés de la ría de Vigo. Ambos lugares 

dejaron honda pegada en Castroviejo, sus paisajes fuero a lo largo de su vida una 

suerte de paraíso perdido al que siempre hacía referencia en sus obras literarias. En 

estos lugares es donde nace su sensibilidad medioambiental y su oposición a todo 

elemento artificial que amenace el delicado equilibrio entre hombre y naturaleza. 

La otra circunstancia familiar que forjó el carácter de José María Castroviejo como 

defensor de causas poco cómodas para los poderos del momento, fue el carlismo. La 

casa del abuelo estaba presidida por un retrato de Carlos VII y cuando Alfonso XIII, 

ellos se referían a él como don Alfonso, visitaba Santiago cerraban a cal y canto las 

ventanas y balcones de la casa de la calle Senra y evitaban dejarse ver en público. 

Castroviejo permaneció fiel a la tradición carlista de su familia durante toda su vida, 

así lo escribía en La Vanguardia de Barcelona en 1972:

“El carlismo fue siempre regionalista y enemigo por tanto de la monstruosa 

centralización que hoy nos toca padecer. Figuras señeras del regionalismo gallego 

como Brañas o Losada Diéguez proceden precisamente de él. Si fue y es su mayor 

gloria un movimiento pobre de recursos financieros, pero iluminado con la ayuda de 

un aura popular que jamás ni en los peores tiempos le fue negada”.

Su carlismo no fue ni integrista ni doctrinario, fue un camino libre y simbólico, 

fantástico por veces, un carlismo idealizado por lo que tenía de utópico y que le 

permitía modular sus inquietudes sin límites. No en balde, para Castroviejo el máximo 

exponente de lo que simbolizaba el carlismo era la poliédrica figura de su frecuentado 

Valle-Inclán. 

En Santiago de Compostela, Jose María Castroviejo cursó estudios de Derecho y 

Filosofía y Letras. Son tiempos de juventud en los que compagina su militancia carlista 

con colaboraciones puntuales en la prensa republicana y tertulia con los fundadores 

del Seminario de Estudios Gallegos. En 1931 amplió estudios en la Universidad de 

Lyon y en el año 1935 consigue una plaza en la universidad compostelana, como 

profesor de Economía Política y Hacienda Pública. 
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José María Castroviejo participó en la Guerra Civil a bordo del crucero Almirante 

Cervera, donde fue herido. Al desembarcar en Ferrol, ingresó en el Hospital Naval 

de la ciudad, para una vez recuperado, incorporarse al Requeté. 

En el año 1938, en plena contienda, sucede un hecho totalmente excepcional en 

la zona nacional y que deja a las claras la libertad e independencia de espíritu que 

siempre caracterizaron a nuestro autor: Castroviejo publica su tercera obra poética 

bajo el título de Altura y en ella incluye un poema dedicado a García Lorca que había 

sido ejecutado por los sublevados dos años antes.

Después de la guerra, tras un breve paso por el Ministerio de Asuntos Exteriores 

como asesor cultural, se vuelca de lleno en la actividad periodística, fue director del 

El Pueblo Gallego y colaborador destacado de El Faro de Vigo, ABC, La Vanguardia 

de Barcelona o Destino. En estas tribunas es donde José María Castroviejo lanzará 

sus alegatos a favor de un uso más racional de los recursos naturales y del patrimonio 

paisajístico de nuestra región. Es tal su beligerancia, que en 1954 sufre el cese 

como director de El Pueblo Gallego tras impulsar, desde sus páginas, una intensa 

campaña a favor de la conservación de los recursos fluviales frente a los intentos 

de establecer industrias altamente contaminantes en sus márgenes y en defensa 

de una política pesquera sostenible, sin el uso de la dinamita o nocivas artes de 

arrastre. 

Compaginó el periodismo con el interés en conocer experiencias internacionales que 

valieran de inspiración para su posible aplicación en Galicia. Y esta inspiración la 

encontró en países como Alemania o Suiza, pero sobre todo en la Bretaña francesa. 

Quiso para Galia, siguiendo el ejemplo de la Bretaña, una economía basada en 

la agricultura y en la pesca como fuentes principales de recursos, y en los que la 

industrialización se plantease con atención a los daños que podría generar la falta 

de planificación.

Jose María Castroviajo, falleció el 24 de marzo de 1983 en Tirán. A lo largo de su vida 

había sido finalista del Premio Nadal con su novela La Burla Negra, Guardia Mayor 

Horario de Caza y Pesca Fluvial del Reino de Galicia y Premio Nacional de Periodismo. 

Cultivó la amistad de importantes figuras del mundo de las letras, desde Valle-Inclán, 

Agustín de Foxá o Cunqueiro a Francisco del Riego o Ánxel Fole. Y es que, no hay 

duda de que nuestro autor fue una de las personalidades más notables de la cultura 

gallega de la segunda mitad del siglo XX. 
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La sierra de los Ancares y los montes de Cervantes.

Los Ancares serán una constante en sus artículo de prensa, reclamando una especial 

protección bajo una tutela estatal que salvaguardara sus características originales. Lo 

soñaba como un santuario natural, pero no en un sentido metafórico. Castroviejo, 

que era un hombre de profundas creencias religiosas, pensaba que la naturaleza era 

una obra mayor que el hombre no puede imitar y que tiene la obligación de proteger. 

Ya en 1943 publicaba en El Pueblo Gallego: 

“Realmente creemos que ha llegado el momento de que esto sea tomado en cuenta: los 

bosques que pueblan los Ancares y los montes de Cervantes ofrecen ejemplares únicos de 

robles, castaños, hayas, abedules, fresnos, avellanos, acebos, falsos plátanos, olmos… 

de talla y corpulencia tan prodigiosa, que raramente se encuentran, como decía el citado 

y culto catedrático, en otra localidad. Entre esto gigantes crecen en abundancia pródiga 

brezos y retama de tamaño notables, y zarzas y madreselvas que se enlazan de mil 

maneras, con los árboles y arbustos cerrando el paso al que sale de la senda, o borrando 

estas completamente cuando no se hace uso de ellas. Y aún queda sitio pata dar alimento 

a numerosas plantas herbáceas, fanerógamas, helechos y musgos que tapizan totalmente 

el suelo y hacen de estos lugares un verdadero paraíso para los botánicos”.

Este articulo lo escribió tratando de salvar de la tala al bosque de Cereixedo. La tala 

finalmente se produjo, pero José María Castroviejo prosiguió con su lucha para la 

catalogación de los Ancares como un espacio protegido. En el año 1943 únicamente 

existían en España dos parques nacionales, el de Covadonga y el de Ordesa. El sueño 

de nuestro autor fue crear en los Ancares el tercer parque nacional. 

Participó en todo tipo de foros para conseguir apoyos que enmendasen la desprotección 

de la zona. En el Club de Montañeros Celtas, en las sociedades cinegéticas o en los 

círculos culturales encontrará los lugares apropiados para expresar esta necesidad de 

protección para los montes de Cervantes. Allí hablará del bosque en otoño, del jabalí, 

del oso filosofo y de la “pita do monte”. Pero su labor de concienciación también lo 

llevará a llamar a las puertas de la administración. 

Los frutos de tanto esfuerzo llegarán en 1966 cuando la Ley 37/1966 de 31 de mayo, 

publicada en el BOE del 2 de junio, declara a los Ancares lucenses como Reserva 

Nacional de Caza para las especies de ciervo, gamo, corzo, “pita do monte” y jabalí. 

Actualmente los Ancares continúan con este mismo nivel de protección, amparados 

eso sí, por una mayor legislación en materia ambiental, a partir de la transferencia 

de la competencia a la comunidad autónoma y su inclusión en el ámbito de la Red 

Natura 2000. Sin lugar a dudas, le debemos mucho a José María Catroviejo.
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La pesca y el mar.

Nuestro autor fue también defensor del uso sostenible de los recurso marinos, con 

una visión adelantada para su tiempo. En la década de los 50, desde las páginas de 

El Pueblo Gallego propone una serie de mejoras en las prácticas de pesca litoral:

• Establecer zonas vedadas a la pesca de arrastre hasta 10 millas de la costa.

• Que las embarcaciones de más de 130 toneladas no pesquen a menos de 10 

millas durante 5 años.

• Establecer 3 meses de veda anual para las artes de arrastre.

• Reglamentar el tamaño de las mallas para no capturar a las crías. 

Estas propuestas y las constantes llamadas de atención sobre el uso de explosivos 

en la pesca, la ausencia real de vedas o la falta de delimitación de espacios de cría; 

fundamentan el contenido de numerosos artículos, que desde El Pueblo Gallego, 

pretenden suscitar una adecuada ordenación de la pesca en Galicia. Se trata de 

planificar para no llegar a un agotamiento de los recursos pesquero y así asegurar el 

futuro del sector y de las industrias dependientes del mismo. 

Sin embargo la visión cortoplacista de las autoridades del momento le canjea poderosas 

enemistades que finalmente logran su cese como director de El Pueblo Gallego. 

José Maria Castroviejo no se arruga y pronto encuentra un nuevo altavoz para 

sus reivindicaciones a favor de la pesca sostenible, nada más y nada menos que el 

madrileño ABC.

El patrimonio fluvial gallego.

Fue muy destacada la oposición de José María Castroviejo al proyecto de instalación 

de una fábrica de pasta de papel en el río Ulla. Escribe un primer articulo en 1951, 

a partir de ese momento liderará la opinión de considerar los recursos naturales por 

delante de cualquier otra argumentación, incidiendo en que se necesita estudiar a 

fondo la forma de implantar la industria con el menor impacto ambiental posible. 

Uno de los argumento con mayor peso de los utilizados por nuestro autor es el de las 

consecuencias negativas que ocasionarán las actividades madereras en los afluentes 

del río Ulla. 

En sus articulo de prensa, Castroviejo denuncia que nuestros ríos y sus tesoros no sólo 

están amenazados por la instalación de industrias que viertan residuos y contaminen 

sus cauces, sino también por las presas hidroeléctricas, que impiden los remontes de 

los salmónidos y por las malas artes empleadas en la pesca deportiva. En ocasiones, la 
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postura de nuestro autor fue tachada de retrograda, incluso cuando lo que defendía 

era la necesidad de estudios rigurosos en los que se pusiesen en valor las ventajas y 

desventajas de la industria en los entorno fluviales. José María Castroviejo, buscaba 

de esta forma, que las decisiones se tomasen atendiendo a datos no a especulaciones. 

Pedía nuestro autor una adecuada ordenación de los caminos fluviales, que se encargó 

de reforzar con relatos históricos y paisajísticos. Cuando hablaba de preservar los 

ríos, siempre complementaba la visión técnica con otros matices que apelaban a los 

vínculos emocionales de los implicados en su custodia. 

A modo de conclusión. 

Hasta aquí algunos ejemplos de las luchas medioambientales de nuestro autor, no 

fueron las únicas, ahí están sus artículos sobre el lobo o su firme oposición a la 

introducción de especies forestales invasoras como el pino o el eucalipto. Jose María 

Castroviejo fue un pionero en la defensa y promoción medioambiental en Galicia, en 

mucho aspectos fue un adelantado a su tiempo y algunas de sus predicciones tuvieron 

un carácter profético. Sin embargo, en su defensa del medio nunca calló en el error 

de negar la posibilidad de una convivencia armónica entre el hombre y la naturaleza. 

Y esta es la lección que muchas veces olvidan los ecologistas de hoy en día. 

Mientras que en países como Gran Bretaña o EEUU figuras equiparables a la de 

nuestro autor, como pueden ser Sir Roger Scruton o Wendell Berry, gozan de notable 

popularidad y reconocimiento; en Galicia, José María Castroviejo sigue esperando no 

solo un redescubrimiento como escritor y periodista, sino también un puesto de honor 

como pionero del activismo comprometido con la sostenibilidad y el medio ambiente. 

Pablo Rodríguez Gómez



M
E

M
OR

IA
 2017

[ 81 ]

 ■ aTTiLio PoNTaNari eN La CiUDaD De ViGo.
PoR miguel Ángel lóPeZ FaRiÑa, Socio de la Real Sociedad económica de 
amigoS del PaíS de la ciudad de Santiago.

En las memorias de la Económica de 

Santiago correspondientes a los años 

2011 y 2016 publiqué sendos artículos 

dedicados a la figura de Attilio Pontanari 

Maestrini. En ellos tuve ocasión de mostrar 

su carrera profesional y su trayectoria 

vital y familiar, desde su llegada a Galicia 

en 1878 hasta 1910, año en el que se 

traslada definitivamente a la ciudad de 

Vigo. En este largo período de tiempo 

Pontanari reside en tres de las grandes 

capitales gallegas, A Coruña, Santiago de 

Compostela y Pontevedra, viviendo en 

cada una de ellas alrrededor de 10 años, 

donde desarrolla una intensa actividad 

profesional que le lleva a establecer 

profundos vínculos sociales gracias, 

sobre todo, a su humildad, generosidad y 

nobleza, pero también al carácter abierto 

y animado que desplegó a lo largo de 

toda su vida. 

En estas ciudades dejó un vivo recuerdo, grandes amistades y una profunda admiración 

pero también un gran vacío, muy difícil de llenar, en el campo profesional que 

desempeñaba. 

¿Qué motivo impulsa a Pontanari para abandonar Pontevedra, cuando en esta ciudad 

desarrollaba una fructífera carrera profesional y estaba totalmente integrado en su 

sociedad? Tal vez la trágica muerte de su hija Eva en 1897, con apenas 15 años de edad, 

influye en su decisión de abandonar la ciudad en 1901 con destino a su tierra natal, 

Florencia, en compañía de su esposa Emilia y su hija Gloria. Pero no pudo seguir allí, 

el alma de Pontanari se sentía atraída a Galicia, a Pontevedra, donde descansaban los 

restos de una niña angelical que se llevó consigo a la tumba la alegría jovial de Pontanari. 

Attilio Pontanari (ca. 1890). Museo de Pontevedra.
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En 1907 regresa a Pontevedra y reanuda una intensa actividad profesional. Parece 

que todo va bien, sus clases de gimnasia higiénica en la Sociedad Gimnasio, en el 

Colegio Balmes y en su estudio particular, su labor como Jefe de Bomberos, su taller 

de ortopedia y reparación de todo tipo de máquinas de la calle Michelena y su labor 

como “aparatista1” en el Hospital, además de su colaboración altruista en todo tipo 

de eventos deportivos y también en la Cruz Roja. 

Vista general de Vigo desde el monte del Castro. Revista Vida Gallega, 1913.

A pesar de toda esta actividad y su implicación con la sociedad pontevedresa, Pontanari 

decide, en 1910, trasladar su residencia a la ciudad de Vigo donde vivirá el resto de 

su vida. No conocemos los verdaderos motivos de esta decisión, sin embargo cabe 

aventurar que el peso emocional de la muerte de su hija fue superior a sus fuerzas y 

que Pontevedra dejaría de ser una ciudad amable para Pontanari, no por sus gentes 

sino por los amargos recuerdos que inevitablemente le asaltarían al caminar por sus 

plazas y calles, lugares que su hija Eva tanto quería. Según testimonios verbales, 

Pontanari era propietario, en el cementerio de San Mauro, de un banco situado delante 

de la tumba de su hija y allí se le veía, abstraído y pensativo, muy frecuentemente. 2 

La decisión definitiva del traslado familiar a Vigo ocurre cuando el Ayuntamiento de 

esa ciudad decide reorganizar su servicio contra incendios y le ofrece la Jefatura del 

Cuerpo de Bomberos Voluntarios.

1  Nombrado “Aparatista”, encargado del material de cirugía del hospital, y Practicante, con un sueldo de 
750 pesetas anuales y una gratificación de 500 pts. EL DIARIO DE PONTEVEDRA. 15 de junio de 1910.

2  Dato que me fue facilitado por el periodista Gerardo González Martín y que le fue transmitido por José 
Filgueira Valverde en una conversación informal allá por 1988. No queda documentación que lo corro-
bore, ni se conserva el panteón familiar en el cementerio de San Mauro.
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El Ayuntamiento de Vigo está realmente preocupado por el funcionamiento de su 

servicio contra incendios a raíz del grave siniestro producido con el incendio del Teatro 

Rosalía de Castroel 8 de febrero de 19103. El teatro se había inaugurado en el año 

1900 y era el orgullo de la ciudad. Era por tanto un edificio con muy pocos años y 

su destrucción a causa del fuego causó un gran impacto en la sociedad viguesa. 

El incendio se declaró a primera hora de la mañana, después de haber concluido el baile 

de Carnaval que la Sociedad “La Oliva” organizaba todos los años en sus salones4. La 

magnitud del incendio fue tal que a pesar de la gran cantidad de personas congregadas 

para sofocarlo fue imposible salvarlo. Además de los Bomberos5, participaron en 

las labores de extinción una compañía del regimiento de Murcia y toda la guardia 

municipal franca que se encontraba en esos momentos de servicio. A estos efectivos 

de la ciudad se les unieron 600 marineros de la dotación de seis acorazados que 

formaban parte de la escuadra francesa atracada en esos días en el puerto. Gracias 

al trabajo de estos marineros, que acuden a colaborar en la extinción con un material 

del que carecía el cuerpo de bomberos de la ciudad, el fuego pudo ser controlado sin 

tener que lamentar desgracias humanas. La prensa de la época da detalles del trabajo 

efectuado por los marines franceses, elogiando su arrojo y buen hacer:

“Venían provistos los marinos franceses de ocho bombas con el material de 

mangas, hachas, picas y palas consiguientes. Además venían con cada sección 

un botiquín y una ambulancia de la Cruz Roja. Traían los franceses médico y 

farmacéutico. Al frente de la sección de cada buque figuraba un teniente de 

navío. […] Fue una labor magnífica la de los franceses. Mientras unos escalaban 

el edificio incendiado, otros hacían funcionar los bombines llevando torrentes de 

agua á los sitios de mayor peligro6.”

3  El teatro era propiedad de los herederos de García Barbón que lo había adquirido por la cantidad de 
275.000 pesetas. Estaba asegurado en la Compañía “Unión y el Fénix” en la cantidad de 240.000 pese-
tas. No se llegó a conocer el origen del fuego. Parece ser que fue provocado por chispas producidas en 
el cuadro eléctrico situado en la parte trasera del escenario. Unos días más tarde los herederos de García 
Barbón anuncian la reconstrucción del teatro, el hoy conocido como Teatro García Barbón.

4  Para los Bailes del Carnaval el Teatro se adornaba esplendorosamente. La Oliva llevaba a él sus alfom-
bras, sus aparatos de iluminación, sus plantas y sus estatuas, todo lo que constituye el adorno de sus 
salones. EL DIARIO DE PONTEVEDRA. 10 de febrero de 1910. pág. 2. 

5  La prensa de esos días apenas habla de los Bomberos de Vigo, simplemente menciona que acuden al 
incendio al mando de su Jefe, el Sr. Suárez. No hay elogios, ni mención específica al trabajo desarrollado 
por sus individuos en las labores de extinción.

6  EL DIARIO DE PONTEVEDRA. 10 de febrero de 1910- pág. 2
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La colaboración francesa fue crucial para que el incendio no se propagase de manera 

incontrolada. Aún así destruyó totalmente el teatro y dos casas adosadas a su fachada 

posterior. 

Teatro Rosalía de Castro. 1901.

Como he dicho anteriormente, a raíz de este incendio el Ayuntamiento de Vigo 

encarga la reorganización de su Cuerpo de Bomberos Voluntarios a Attilio Pontanari, 

persona con amplia experiencia en este campo que ya había fundado y dirigido los 

Bomberos Voluntarios de A Coruña y Santiago de Compostela y que en ese momento 

era Jefe de los Bomberos de Pontevedra. A sus dotes de Gimnasta hay que añadir su 

experiencia en el entrenamiento de los miembros de las dotaciones por él dirigidas 

y también su habilidad en el manejo de todo tipo de artilugios mecánicos, que en 

muchos casos él mismo diseñaba:

El domingo hizo el Cuerpo de Bomberos en la plaza de toros el ensayo de un 

nuevo aparato salvavidas inventado por su inteligente jefe D. Attilio Pontanari.

Dicho aparato, de pequeñas dimensiones, va unido al cinto y permite bajar y 

subir con toda rapidez á los bomberos por una cuerda, sin necesidad de utililzar 

las manos.

Tiene además la ventaja de que el bombero puede detenerse rápidamente en 

cualquier punto de la cuerda.7

7  EL CORREO DE GALICIA. 11 de mayo de 1910. Pág. 2.
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Pontanari acepta el reto de organizar y dirigir el Cuerpo de Bomberos Voluntarios 

de Vigo tomando posesión del cargo el día 20 de julio de 1910. Inmediatamente 

se traslada a la ciudad olívica con su familia, dejando atrás su vida profesional 

en Pontevedra, cerrando su tienda de ortopedia y arreglos mecánicos de la calle 

Michelena y abandonando todos sus cargos profesionales, algunos de ellos de reciente 

nombramiento; es evidente que los motivos de esta decisión no son únicamente 

económicos ya que Pontanari disfrutaba de una situación laboral estable, con un 

profundo arraigo social.

Un par de meses antes de su traslado a Vigo, Pontanari recibe en sus clases del Liceo-

Gimnasio pontevedrés a un redactor del periódico “El Progreso.” De la lectura de la 

crónica8 resultante de esta visita podemos extraer algunos hechos significativos: en 

primer lugar, el número de alumnos que asisten a sus clases es numeroso, dividiéndose 

la matricula masculina en tres grupos, de niños, adolescentes y adultos, mientras que 

la femenina consta de un único grupo, pero amplio, de niñas.

En segundo lugar, la forma en que Pontanari se dirige al redactor transmite pasión 

hacia su trabajo, nada hace presagiar que muy poco después abandonará todo para 

iniciar una nueva vida en otra ciudad.

Y en tercer lugar se puede apreciar el reconocimiento que el redactor profesa hacia 

Pontanari, extensible a la propia sociedad pontevedresa, como el mismo expresa en 

la conclusión de su crónica,

 […] Instintivamente, marchaba haciendo flexiones y pensaba que Pontevedra 

es deudora de un foro de perdurable gratitud al talento é incansable celo del 

colosal gimnasta.

Sus amigos, a la vez que se alegran sinceramente por su nuevo cargo, lamentan su 

marcha. Así queda expresado en la noticia publicada por el Diario de Pontevedra el 

20 de Julio:

…Aún sintiendo grandemente la ausencia de nuestro querido amigo, mucho 

celebramos que haya pueblos que sepan apreciar sus condiciones de inteligencia 

y laboriosidad.9

Una vez establecido en Vigo da comienzo su trabajo como jefe de bomberos con 

el entrenamiento exhaustivo de sus miembros. Con su trayectoria profesional, su 

8  EL PROGRESO. 29 de mayo de 1910. Págs. 2-3.

9  EL DIARIO DE PONTEVEDRA. 20 de julio de 1910.
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experiencia y su don de gentes, muy pronto se gana 

el afecto y admiración, no sólo de los bomberos a 

su cargo, sino también de toda la sociedad viguesa. 

Su primera actuación en la extinción de un incendio 

se produce el 17 de septiembre, cuando, bajo 

su dirección, los bomberos consiguen salvar los 

enseres de una mujer ciega y evitar que el fuego 

se propagase a las casas colindantes10.

En Octubre de este mismo año Pontanari da por 

finalizada la reorganización y nueva extructura del 

servicio de incendios, con la creación de la sección 

de “bomberos voluntarios honorarios”, que formará 

parte del cuerpo que dirige el Sr. Pontanari11. 

Esta reorganización se completa en el mes de 

diciembre con la entrada de un médico en su 

organigrama. Pontanari, que es consciente de la importancia de la presencia médica en 

los siniestros y aún también en los simulacros de incendios, tuvo la gran suerte de que 

Eugenio Arbones12, joven licenciado en medicina, ofreciera generosamente sus servicios, 

El joven médico de Vigo D. Eugenio Arbones, ha dirigido un oficio al jefe del 

cuerpo de bomberos, Sr. Pontanari, ofreciéndose para desempeñar gratuitamente 

el cargo de médico de dicha corporación y asistir a todos los incendios y á los 

simulacros que los bomberos verifiquen.

El Sr. Pontanari trasladó al alcalde este ofrecimiento, que fue aceptado y 

agradecido.13

10  LA CORRESPONDENCIA GALLEGA:DIARIO DE PONTEVEDRA. 17 de septiembre de 1910. El incendio 
se produce en una casa de la calle Buraquiño.

11  EL NOROESTE. 18 de octubre de 1910. Pág. 2.

12  Eugenio Arbones Castellanzuelo, Ponteareas,1884 -Vigo, 1936. Médico especialista en Ginecología, 
destacó por su gran compromiso social desde su llegada a Vigo. Militante del partido socialista des-
de 1909, participa activamente en el desarrollo cultural de las clases trabajadoras. Son frecuentes sus 
charlas, sobre todo tipo de temas, en la Federación de Trabajadores y su asistencia médica altruista en 
la Beneficencia del Ayuntamiento. Vicepresidente del Partido Socialista de Vigo entre 1923 y 1930. En 
1931 fue elegido diputado en Cortes por la provincia de Pontevedra, no presentándose posteriormente 
a las elecciones de 1936. Con la sublevación militar contra el legítimo Gobierno Republicano, Eugenio 
Arbones es detenido, sin ningún cargo, y ajusticiado por un grupo de falangistas en la aciaga madrugada 
del 15 de septiembre de 1915. 

13  LA CORRESPONDENCIA GALLEGA: DIARIO DE PONTEVEDRA. 21 de diciembre de 1910. Pág. 2.

Eugenio Arbones Castellanzuelo.
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 Además de su trabajo como jefe de los bomberos, Pontanari comienza a extender 

su actividad en las diversas facetas profesionales, por las que tantos elogios había 

recibido en el pasado. Ya en septiembre de 1910 eleva una instancia al Ayuntamiento 

ofreciendo sus servicios gratuitos como practicante cirujano, en caso de epidemia, 

cuyo cargo ejerció en varios hospitales siendo premiado diferentes veces14. 

Su actividad profesional más reconocida, la gimnasia y la esgrima, queda colmada 

con el nombramiento como profesor de las clases de esgrima del Gimnasio15 de Vigo:

Desde el dia primero del próximo Noviembre, se hará cargo de las clases del 

Gimnasio de vigo, el inteligente profesor D. Attilio Pontanari, que ha sido nombrado 

en sustitución de D.- Alfredo Suarez, que tuvo necesidad de ausentarse haciendo 

renuncia del cargo que tan á satisfacción de la Junta directiva, desempeñó 

durante ocho años.16

Pontanari sustituye en el Gimnasio a Alfredo Suárez, al que también relevó del cargo 

al frente de los Bomberos. éste había renunciado a raíz del fatídico incendio del 

Teatro Rosalía de Castro, seguramente por sentirse responsable de la actuación de 

los bomberos, muy criticada por los vigueses

Sin embargo no fue éste el primer contacto que Pontanari tiene con el Gimnasio de 

Vigo pues, en 1899, ya había ofrecido sus servicios al quedar vacante la plaza por el 

fallecimiento de su titular José Gamarra López, tal como recoge el Diario de Santiago 

en su edición del 26 de enero,

Diose cuenta por el presidente señor Nandín de una instancia del profesor de 

gimnasia D. Attilio Pontanari solicitando la plaza de director de las clases de 

aquel centro, vacante desde el fallecimiento del señor Gamarra.

Los socios acordaron autorizar á la directiva para que celebre el contrato con el 

Pontanari bajo las condiciones que aquella considere convenientes á los intereses 

de la sociedad. 

Sin duda alguna, la sociedad gimnasio de Vigo hará una gran adquisición en el 

Sr. Pontanari dada la competencia de este distinguido profesor.

No parece que Pontanari llegase a ocupar el puesto dejado por Gamarra, pues sería 

realmente difícil que lograse compaginarlo con su ocupación profesional en Pontevedra; 

14  LA CORRESPONDENCIA GALLEGA: DIARIO DE PONTEVEDRA. 3 de septiembre de 1910. Pág. 2.

15  La Sociedad Gimnasio de Vigo se fundó en el año 1897

16  EL DIARIO DE PONTEVEDRA. Pág. 2.
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recordemos que en ese año Pontanari ocupa en propiedad la cátedra de gimnasia del 

Instituto de Segunda Enseñanza, además de dirigir la actividad del Liceo Gimnasio, 

el cuerpo de Bomberos y aún ejercer la enseñanza en el colegio Balmes.

A finales del siglo XIX y principios del XX El Gimnasio de Vigo era una de las sociedades 

recreativas más activas de de la ciudad. Había sido fundada en 1878 y entre sus 

socios se encontraban personajes de alto poder económico, en su mayoría liberales 

y progresistas. Desde sus inicios su objetivo fue promover la gimnasia, conectando 

con las corrientes higienistas tan extendidas por la Europa desarrollada. El Gimnasio 

fue pionera en este campo, tal vez la primera Sociedad de Galicia en promover la 

salud física como indispensable para el crecimiento personal; pero su actividad fue 

mucho más diversa, promocionando todo tipo de actividades culturales para satisfacer 

las inquietudes de sus socios y su proyección a la ciudad. Un seguimiento a través 

de la prensa gallega nos permite ver el amplio abanico de intereses por los que 

la sociedad Gimnasio se interesa: Certámenes deportivos de todo tipo, concursos 

literarios, premios a personajes destacados en el campo de las artes y las ciencias, 

certámenes musicales, conferencias, excursiones higiénicas, estudios encargados para 

el desarrollo económico de la ciudad, promoción del reconocimiento ciudadano a las 

celebridades gallegas,17 etc. 

Ahora bien, existe una conexión importantísima entre el Gimnasio y los bomberos 

voluntarios de la ciudad, pues su entrenamiento estuvo en manos de los profesores 

del Gimnasio mucho antes de que, en 1895, el Ayuntamiento crease definitivamente 

el Cuerpo de Bomberos Voluntarios. Así, profesores del Gimnasio como Gamarra, 

Alfredo Suárez y el propio Pontanari, compaginaron su actividad docente con su 

dirección y entrenamiento.

No tenemos demasiada información de la actividad de Pontanari a lo largo 1911, pero 

suponemos que se centraría fundamentalmente en sus clases en el Gimnasio y en la 

dirección del Cuerpo de Bomberos, que ahora se convierte en su principal actividad. 

No se conservan documentos ni hay noticias en prensa que permitan conocer si sigue 

desarrollando su faceta de ortopedista, tan importante en su trayectoria desde su 

llegada a Galicia.

En septiembre de 1912 Pontanari viaja a París, comisionado por el Ayuntamiento, 

para conocer de primera mano los nuevos avances en la lucha contra el fuego con el 

17  Fue el Gimnasio la sociedad que impulsó el reconocimiento al insigne militar Méndez Núñez erigiendo 
un monumento a su memoria. 
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fin de renovar el material realmente deficiente que posee el Cuerpo de Bomberos18. 

Sin embargo, a pesar de los requerimientos de Pontanari, el Ayuntamiento es reacio 

a destinar fondos para este cometido. A lo largo de varios años son frecuentes las 

noticias en las que la prensa hace notar la pobreza de material de que disponen los 

bomberos para la atacar con garantías los frecuentes incendios que se producen en 

la ciudad. No puede ser más explícita la nota de prensa del Noticiero de Vigo en su 

edición del 9 de octubre de 1913: 

El Jefe del Cuerpo de Bomberos municipales señor de Pontanari, ha comunicado 

a la Alcaldía que ha procedido a un reconocimiento del material de incendios, 

del que resulta que es necesario efectuar varias reparaciones en el mismo.

Ahora lo que falta es que se acuerde consignar la cantidad precisa para cubrir 

tan urgentes atenciones, y que en caso de un siniestro no se repita el espectáculo 

de que las mangueras arrojen mayor cantidad de agua por los agujeros que en 

las mismas se advierten, que por el orificio de salida de las mismas.

El domingo 12 de abril de 1914 el alcalde pasa revista de uniformes al Cuerpo de 

Bomberos, al que asisten 21 de sus miembros con su jefe Attilio Pontanari. Muy 

lamentable debió ser el espectáculo ofrecido, pues en ese momento ofrece consignar 

en los próximos presupuestos una cantidad para renovarlos, ya que muchos de ellos 

tienen más de 18 años. El Noticiero de Vigo aprovecha la ocasión para recordarle 

que, aun siendo importante la vestimenta de los bomberos, hay otras carencias de 

mucha más trascendencia:

Son estas el dotar al cuerpo de material de locomoción para evitar que los 
bomberos tengan que arrastrar los carros como si fueran mulas, cuando 

ocurren los incendios.

NOTICIERO DE VIGO ya habló repetidas veces acerca de tan interesante asunto. 

Hemos pedido en artículos escritos a raiz de lamentables sucesos como los 

incendios de Teis, ribera y Casablanca que se comprasen caballos ó automóviles 

para arrastrar el material de extinción. No se nos hizo caso en punto de tan 

capital importancia como es el que tratamos y que representa un bien enorme 

en favor de la seguridad del pueblo.

18  Regresó de París a donde había ido para enterarse del material de incendios con destino a Vigo, el 
comandante de Bomberos voluntarios D. Attilio Pontanari. DIARIO DE SANTIAGO. 27de septiembre de 
1912. Pág. 2



R
e

a
l 

So
ci

e
d

a
d

 e
co

n
óm

ic
a

 d
e
 a

m
ig

oS
 d

e
l 

Pa
íS

 d
e
 l

a
 c

iu
d

a
d

 d
e
 S

a
n

ti
a

g
o

[ 90 ]

Esperamos que hoy, que nos ocupamos una vez más de la cuestión, el digno 

alcalde accidental señor Rodríguez, las comisiones de Hacienda y Policia y toda la 

Corporación Municipal atiendan nuestra justísima petición y cuanto antes, porque 

las vidas de los vecinos de esta ciudad no pueden continuar siendo amenazadas 

de un modo inesperado, como ocurre cuando estallan incendios que no pueden 

ser sofocados por haber llegado tarde los bomberos.19

En la madrugada del 11 de junio, apenas dos meses después de esta crónica, se 

declara un incendio en el centro de Vigo, en el número 2 de la Puerta del Sol, cuando 

el fuego prende en las existencias de un establecimiento situado en su planta baja. El 

Noticiero describe la llegada de los Bomberos, incidiendo de nuevo en la precariedad 

de la dotación material de que disponen:

A los pocos momentos de dada la señal de fuego, apareció un carro transporte de 

mangueras, arrastrado por don Pedro Hernández, otro paisano y un bombero, 

acompañándoles el jefe de bomberos municipales señor Pontanari.

Inmediatamente se procedió a enchufar las mangueras y como el agua tardase en 

aparecer, el público dio grandes muestras de indignación que se repitieron al observar 

lo pésimo que resulta el material de extinción con que cuenta Vigo.

Sin embargo, a pesar de la falta de medios materiales adecuados, el Cuerpo de 

Bomberos realiza un trabajo extraordinario, reconocido por la sociedad viguesa. 

Attilio Pontanari es un ejemplo de trabajo y sacrificio, estando siempre dispuesto a 

arriesgar su vida en la extinción de cada fuego. Sus ordenes son siempre precisas, 

conoce bien su oficio y los bomberos bajo su mando realizan con eficacia su trabajo, 

así los expresa de nuevo el Noticiero de Vigo, en su edición del 21 de Julio, 

El domingo pocos minutos antes de la una de la noche, se declaró un gran 

incendio en la central telefónica urbana de esta ciudad. 

El fuego empezó en la torre donde está instalada la estación, y gracias a la 

eficacia de los bomberos y a las sabias órdenes de su jefe señor Pontanari, no 

tuvo peores consecuencias.

Los bomberos obraron con valentía y eficacia, dirigiendo sus mangas con 

habilidad, logrando a los pocos minutos sofocar el incendio.

1914 fue un año aciago en cuanto a incendios se refiere, algunos de ellos de gran 

consideración. Tal vez el que mayor preocupación causó fue el que se produjo en 

19  NOTICIERO DE VIGO. 14 de abril de 1914.
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la fábrica de “Babé y Compañía”20, 

refinería de petróleo establecida en 

las proximidades de la playa de Guixar, 

durante la tarde del 10 de agosto. La 

refinería se encontraba situada entre 

las fábricas de “Conservas Pita” y la 

de jabones “J. Julio Ferreira e hijo” 

y se llegó a temer por la integridad 

de ambas pues los depósitos de la 

refineria se hallaban en ese momento 

repletos de petróleo. Es de suponer 

que el trabajo de los bomberos fue 

realmente magnífico, aun contando con la ayuda de una sección de marineros del 

buque “Urania”21 y de individuos de la Comandancia de Marina, ya que se logró 

sofocar el fuego entre varias explosiones que llevaron al pánico a la ciudad.

En varias ocasiones Attilio Pontanari y sus bomberos son recompensados con una 

gratificación económica por propietarios de los establecimientos afectados por el 

fuego. Así lo hacen los Yáñez, propietarios de un almacén incendiado 22 el 15 de 

febrero de 1914, y que no fue destruído gracias a los esfuerzos realmente titánicos 

del Cuerpo de Bomberos. Fue el encargado del almacén quien hizo entrega al señor 

Pontanari de 500 pesetas para que sean repartidas entre los veintidós individuos que 

constituyen el Cuerpo de Bomberos23. 

Paulino Yáñez24 y su hermano Franciso eran dueños de un gran almacén de madera, 

situado en las cercanías de la fábrica de “Conservas Alonso”, en el Arenal, y se 

dedicaban básicamente a la importación de maderas exóticas siendo, por tanto, muy 

20  En 1887 Evaristo Babé y Gely crea en Vigo la empresa, con un capital inicial de 300.000 pesetas. En 
1914 dicho capital ascendía a 800.000. Babé y Cia se dedica a la refinería del petroleo para la obtención 
de Bencina, combustible utilizado en la época en la incipiente industria automobilística. 

21  El yate de vapor Urania fue donado a la Armada española el 22 de noviembre de 1896 por su propietario 
D. Francisco de Recur y Sola. En 1914 el Urania era el buque hidrógrafo de la Armada, buque oceano-
gráfico para el estudio y cartografía marítima. 

22  Participan en la extinción del incendio no sólo los bomberos sino también marineros del crucero Victoria 
luisa y del Gaviota. La ayuda de los buques atracados en el puerto para la extinción de incendios de gran 
magnitud es muy habitual, incluso aún tratándose de buques extranjeros como es el caso del “Victoria 
Louise”, crucero de la Armada imperial alemana que se encontraba atracado en el puerto de Vigo durante 
un viaje de formación hacia las costas noruegas.

23  NOTICIERO DE VIGO. 20 de febrero de 1914

24  Se conserva en Vigo su casa, en la Plaza de Compostela nº 12. Es un edificio proyectado en 1900 por 
Michel Pacewicz, de estilo historicista con fachadas de gran belleza y singularidad.

Anuncio publicitario de la refinería Babé y Cia. (ca. 
1920).
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importante el valor económico 

de la mercancía almacenada. 

No es de extrañar que se 

sintiesen muy agradecidos por 

la actuación de los bomberos al 

salvar del fuego su propiedad. 

Pero gracias a ellos no sólo se 

salva el almacén de maderas, 

sino que además impiden que 

las llamas alcancen a la fábrica 

de conservas. También, en este 

caso, Antonio Alonso reconoce el 

valor y pericia de los bomberos 

enviando a Pontanari, con una carta de agradecimiento la cantidad de 500 pesetas 

para que las distribuya entre los bomberos. 

El excelente trabajo desarrollado por los bomberos de Vigo tiene su fundamento en el 

programa de instrucción desarrollado por Attilio Pontanari, con frecuentes simulacros 

que despiertan la curiosidad y admiración de la población. Así relata el Noticiero un 

simulacro de incendios realizado el domingo 3 de agosto de 1913, en la Plaza de la 

Constitución:

El supuesto plantea que el fuego invade la parte baja del edificio y que en los 

pisos altos existía un colegio de niños. El Señor Pontanari realizó un salvamento 

peligrosísimo. Entró en la casa por un puente formado con una esalera ordinaria 

entre la escalera mecánica, alejada de la pared, pues se suponía que el fuego 

estaba muy abanzado, y un balcón. El señor Pontanari realizó un salvamento 

peligrosísimo, saliendo de la casa con un niño a cuestas. Este acto fue muy 

aplaudido. […]. Terminó el simulacro con sorprendentes y arriesgados ejercicios de 

bajada de cabeza por una cuerda, bajadas rápidas de la derecha a la izquierda, 

salto de mosquetón, con unos apartos de zig-zag y velocidad, desde el último 

piso al carro de material, donde se sujetaba la cuerda. Todo se ejecutó con 

rapidez y seguridad.

Fue un simulacro muy brillante, enel que probaron uanto valen los bomberos. 

lástima que no dispongan de buen material.

A pesar de la profesionalidad del equipo humano al mando de Pontanari en algunos 

casos ocurren desgracias irreparables, que posiblemente no hubiesen ocurrido si los 

bomberos dispusiesen del material adecuado.

Crucero alemán Victoria Luisa, cuya tripulación participa en la 
extinción del incendio del almacén de madera de los hermanos 
Yáñez. 1914.
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Un día después de este simulacro, en la madrugada del 5 de agosto fallece una niña 

de cuatro años, que quedó carbonizada en el incendio de su casa en la calle de la 

Barroca. El Noticiero de Vigo da cuenta de este lamentable suceso, indicando que 

Los Bomberos del municipio llegaron con la premura que su incompletísimo material 

les permitió y no pudieron hacer otra cosa que echar agua a los restos del incendio.25 

Entre 1915 y 1923, año en que Pontanari se retira de la dirección de los Bomberos 

Voluntarios están documentados, a través de la prensa local, un número importante 

de siniestros causados por el fuego, algunos de gran alcance que incluso se llega 

a la situación de tener que 

movilizar recursos ajenos a la 

ciudad. Ocurre por ejemplo 

en mayo de 1918, cuando el 

Alcalde se ve obligado a pedir 

auxilio al Gobernador Civil, 

solicitando la llegada de un 

tren de socorro con personal 

y material de incendios desde 

la ciudad de Pontevedra, ante 

la magnitud de un incendio 

iniciado en una casa de la 

calle del Circo que amenazaba 

a toda la barriada.26

A pesar de la gran siniestralidad 

el Ayuntamiento no actualiza 

su parque de Bomberos hasta 

el año 1921 en el que adquiere 

en Alemania un moderno 

vehiculo para la lucha contra el 

fuego, cuya prueba se efectua 

en la Plaza de la Constitución:

Se verificaron en Vigo pruebas oficiales del vehículo automóvil adquirido en 

Alemania para el servicio municipal de incendios. Primeramente se trasladó el 

automóvil bomba a la plaza de la Constitución, llevando escalas, mangueras, 

25  NOTICIERO DE VIGO. 5 de agosto de 1913.

26  NOTICIERO DE VIGO. 28 de mayo de 1918.

Cuerpo de Bomberos Voluntarios de Vigo. 1925.
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manga de salvamento y otros útiles. Lo conducía un mecánico enviado por la 

casa constructora e iban, además en el vehículo, el señor Pontanari y otros doce 

o catorce individuos del cuerpo de bomberos. Por medio de mangas enchufadas 

en las bocas de riego, se alimentó el depósito de la bomba, y comenzó ésta a 

funcionar con cuatro boquillas. Al dirigir ésta hacia arriba, el agua llegó a la 

altura de la casa del señor Arbones, que es el edificio más elevado de la plaza 

de la Constitución. Terminada esta primera parte de las pruebas, se verificó la 

segunda, que consistió en bajar y subir en declive, como son las de Carral, Colón, 

Eduardo Iglesias y Velázque Moreno.27

Curiosamente, en una fotografía de 1925 posan los 22 individuos del Cuerpo que 

habían estado al mando de Pontanari aún con uno de los antiguos carros de transporte 

de material, aquel que los bomberos se veían obligados a “arrastrar como si fuesen 

mulas.”

Pontanari, al margen de su trabajo como jefe de bomberos y profesor de gimnasia y 

esgrima del Gimnasio, colabora activamente en todo tipo de actividades que supongan 

un beneficio para el pueblo. Son frecuentes las excursiones “higiénicas” con sus 

alumnos del Gimnasio, en las que solía participar su hija Gloria. El Diario de Santiago 

en su edición del 7 de mayo de 1911 encontramos la noticia de una de estas salidas:

Hoy a las siete de la mañana saldrán los alumnos y alumnas del Gimnasio de 

Vigo acompañados del director del mismo Atilio Pontanari y su hija Gloria á una 

excursión pedestre por las afueras de la ciudad, ejercicios gimnásticos al aire 

libre y comerán en el mismo campo.

Estas excursiones se enmarcan en la corriente higienista que se desarrolla a lo largo del 

siglo XIX y que tiene como finalidad la mejora de la salud de la ciudad y sus habitantes. 

Para esta corriente la educación física es parte fundamental en el desarrollo integral 

del individuo y la práctica de ejercicio al aire libre ayuda a su fortalecimiento. Para 

Pontanari la Gimnasia no sólo es un entretenimiento, sino también una disciplina 

higiénica, es decir, saludable para el cuerpo y útil para la curación de enfermedades; 

por ese motivo Pontanari lleva la gimnasia a la infancia y juventud, ofreciendo sus 

servicios, muchas veces de forma gratuita, a los colegios públicos. También en Vigo 

realiza esta labor. Conocemos, por las noticias de la prensa, que en enero de 1915 

Pontanari eleva una solicitud28 al ayuntamiento pidiendo la adquisición de “200 

bastones de un metro veinte centímetros de largo y dos y medio centímetros de 

27  EL ECO DE GALICIA. 20 de abril de 1921.

28  NOTICIERO DE VIGO. 30 de enero de 1915.
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diámetro” para la realización de ejercicios pedagógicos gimnásticos en “La Escuela 

del Centro29.” En el pleno municipal se establece una discusión sobre la oportunidad 

de esa adquisición ya que varios de sus miembros aseguran que ese material será 

utilizado para instruir a los niños “para la guerra.” 

No creo que Pontanari, aún siendo profesor de esgrima, utilizase ese material en una 

instrucción militar. De hecho esos bastones, de un metro y veinte cm de largo, están 

concebidos para los entrenamientos de gimnasia, para el calentamiento y la realización 

de numerosos ejercicios. La mentalidad de Pontanari no va, en esta entrada del siglo 

XX, en la línea de instrucción militar, de hecho nunca lo fue en toda su trayectoria 

profesional.

A finales de junio de 1913 Pontanari colabora con la Colonia Escolar, expedición de 

niños vigueses a La Estrada acompañados por Edmundo Nóvoa Barros, profesor en 

la Escuela de Artes y Oficios. La expedición pemanece en esta localidad todo el mes 

de Julio y en la instalación de los escolares, Pontanari colabora en el montaje de un 

aula con aparatos gimnásticos de su propiedad.

Rescate del Trasatlántico Veronese. 1913.

29  Del contexto de la sesión del pleno municipal se entiende que esta “Escuela del Centro” se refiere a un 
centro perteneciente a la Escuela de Artes y Oficios de Vigo.
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Como Jefe de Bomberos, Pontanari es llamado frecuentemente para formar parte de 

comisiones encargadas de la organización de actividades diversas. En abril de 1913 

una de estas comisiones se encarga de elaborar el programa de fiestas para agasajar 

a los bomberos portugueses que participaron en el rescate del pasaje y tripulación del 

trasatlántico “Veronese”, que encalla muy cerca de la playa “Boa Nova” en Matosinhos, 

Portugal. 

El trasatlántico naufraga en la madrugada del día 16 de enero de 1913, con un mar 

encrespado, con rachas de fuerte viento y grandes olas. Por encima una fuerte niebla 

que cubria la cosa contribuye para que el buque encalle sobre las piedras a poco 

más de 250 metros de la playa. Era imposible aproximarse al navío naufragado, y fue 

necesario lanzar cohetes desde tierra para permitir establecer cables de vaivén. Solo 

con el disparo nº 19 se consigue el objetivo. Durante 3 días y 3 noches se estuvieron 

lanzando cabos, pues estos reventaban al rozar contra las rocas. La mobilización para 

dar apoyo a los náufragos fue general y expontanea y la actuación de los Bomberos 

Voluntarios portugueses fue imprescindible en las labores de rescate. Sólo a partir del 

tercer día el estado del mar permitió el salvamento de 103 náufragos, el último de ellos 

el propio capitán. Los Bomberos Voluntarios de Matosinhos-Leça participaron en el 

salvamento de 90 de esos náufragos con escasos medios y soluciones improvisadas, 

algunos de ellos eran de nacionalidad española. Fallecen 40 personas de las 232 que 

componían el pasaje, entre tripulación y viajeros.

Los bomberos portugueses visitan Vigo el día 3 y 4 de mayo y el Ayuntamiento 

exhorta a la población a recibir a los héroes acudiendo en pleno a la estación de tren, 

a recibir a los expedicionarios dando así muestra de gratitud a los heroicos salvadores 

de nuestros compatriotas que iban en el “Veronese”30.

La visita de los bomberos portugueses fue gratificante, Pontanari ejerce de anfitrión 

como Jefe de los Bomberos de Vigo y la relación entre Vigo y los bomberos portugueses 

se hace muy extrecha. No en vano ya en 1891 Pontanari había realizado una Visita a 

Oporto, viajando desde Santiago de Compostela a esa ciudad en bicicleta31, entrando 

en contacto con los bomberos voluntarios de esa ciudad. La “Asociación Humanitaria de 

Bomberos de Oporto” envía a Pontanari un diploma haciendo constar que, atendiendo 

a los relevanes servicios prestados por dicho señor, en junta general se había acordado 

nombrarle socio honorario de la misma.32

30  NOTICIERO DE VIGO. 1 de mayo de 1913.

31  DIARIO DE SANTIAGO. 50 leguas en bicicleta, editorial. 11 de julio de 1891

32  NOTICIERO DE VIGO. 11 de junio de 1914.
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También es frecuente que Pontanari se ofrezca para la organización de determinados 

eventos de carácter humanitario, como la comitiva que recorrió Vigo en diciembre de 

1914 para recaudar fondos con el fin de atender a las familias de los náufragos de 

los pesqueros Santo Domingo y Peral33 en el que fallecieron 10 tripulantes:

A pesar de la lluvia, los bomberos de la comitiba asaltaban casas, comercios, 

establecimientos, oficinas, todos los edificios y personas que encontraron a su 

paso. ¡Era de ver como el pueblo repondía!. El dinero en plata y calderilla caia en 

abundancia en los paños y en el fondo de los petos. Admirable demostración de 

buenos sentimientos. La recaudación fue grande, se reunieron 1920’90 pesetas 

en pocas horas y con mal tiempo y recorriendo una parte de la ciudad. De la 

cantidad recaudada, más de 500 eran en calderilla.34

Durante todos estos años Pontanari no se olvida de “su ciudad”, Pontevedra. 

Frecuentemente viaja allí por diversos motivos, bien sean colaboraciones con 

entidades35 o simplemente el disfrute de una velada con antiguos discípulos y amigos. 

Reflejamos una de estas reuniones ya que nos permite recordar a algunas de las 

amistades que Pontanari deja en Pontevedra con su marcha:

Obsequio de D. Javier Pintos en el Hotel Engracia a Enrique Labarta Pose, con 

un almuerzo íntimo al que asistió también Attilio Pontanari, Perfecto Feijóo36, 

Prudencio Landín37, Torcuato Ulloa, Alfonso38 Rodríguez Castelao, entre otros.39

33  Según se relata el pesquero Santo Domingo, carente de las luces reglamentarias, embiste al pesquero 
Peral abriendo una brecha de seis metros. Fallecen 7 tripulantes del Santo Domingo y 3 del Peral. No-
ticia trágica e inesperada pues la mar estaba en calma con el cielo un poco brumoso pero a pesar de la 
oscuridad de la noche se veían bien las luces de costa.

34  NOTICIERO DE VIGO. 22 de diciembre de 1914

35  Con los Boy-Scouts de Pontevedra, con los propios Bomberos voluntarios, con la Cruz Roja, con el Ins-
tituto de Segunda Enseñanza o con el Liceo Gimnasio; en general con todas aquellas entidades a las de 
de una u otra forma estuvo unido en su estancia pontevedresa. 

36  Perfecto Feijoo Poncet. Pontevedrés, entusiasta impulsor de la revalorización de la cultura tradicional 
gallega. Su farmacia en la Plaza de la Peregrina era centro de animada tertulia, donde numerosas perso-
nalidades, tanto de la política como del mundo de las artes y de las letras establecían animada conver-
sación. Fue fundador del coro Aires da Terra, verdadero artífice de la dignificación de la cultura popular 
musical gallega.

37  Prudencio Landín Tobío. Abogado, escritor y político. Antiguo alumno de esgrima de Pontanari. Su obra 
“de mi viejo carnet”, resume la vida social pontevedresa de su época. Uno de sus capítulos está dedicado 
a Pontanari.

38  Torcuato Ulloa Varela. Periodista y escritor. Colabora en rotativos gallegos y corresponsal de El Imparcial 
de Madrid y La Vanguardia de Barcelona. Fundador, junto con otras personalidades pontevedresas, de la 
Sociedad Económica de Amigos del País de Pontevedra.

39  EL DIARIO DE PONTEVEDRA. 10 de agosto de 1917.
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Entre estos comensales destacamos la figura de Castelao, que aún no perteneciéndo 

al círculo de amistades de Pontanari seguramente disfrutó en esa velada de una 

buena conversación, no en vano Pontanari había sido profesor de esgrima de Valle 

Inclán. 

Gloria Pontanari.

En la vida de Pontanari sus dos hijas, Gloria y Eva, han tenido una presencia constante. 

Desde su tierna infancia acompañan a su padre en las clases de gimnasia y esgrima 

y participan en las exhibiciones públicas. La prensa las admira, son el espejo de una 

sociedad moderna en la que la mujer, poco a poco, comienza a estar presente. El 

Diario de Santiago en su edición del 12 de diciembre de 1890 recoge una de estas 

exhibiciones, en el Circo de Santiago. Gloria tiene 10 años y Eva únicamente 8,

Las niñas Gloria y Eva, hijas del maestro Sr. Pontanari, estuvieron admirables en 

el asalto á espada italiana. ¡Que seriedad, arrojo y distinción. Dieron pruebas 

de ser dignas hijas de un maestro cual el Sr. Pontanari. De un palco le fueron 

arrojadas palomas.

Por desgracia, la familia Pontanari recibe un gran golpe con la muerte prematura 
de la hija menor en 1897. Eva apenas tiene 15 años y era una joven llena de vida, 
apreciada y querida en Pontevedra, lugar de residencia familiar por esas fechas. Se 
rompe así la magia de las dos jóvenes en las exhibiciones gimnásticas, desde ese 
año no volvemos a tener constancia de veladas de esgrimas con la participación de 
Gloria en ellas. Pero sí conocemos que Gloria Pontanari sigue asistiendo al gimnasio 

y que ayuda en las labores docentes a su padre, 
como también conocemos su participación en 
excursiones cicloturísticas desde Pontevedra a 
Vigo, Marín o Vilagarcia.

Con el traslado familiar a Vigo, en 1910, Gloria 
Pontanari debe adaptarse a una nueva ciudad, 
a nuevas amistades; el cambio de ciudad no 
debió resultar fácil, para una mujer de 30 años 
que disfrutaba de una posición privilegiada en 
Pontevedra. 

En 1911 Gloria Pontanari recibe una grata 
visita en su residencia de Vigo. El pontevedrés 
Joaquín Míguez Barcia, intimo amigo de la familia 
Pontanari en Pontevedra, regresa de Barcelona 

Joaquín Míguez Barcia, en la revista Vida 
Gallega. 1913.
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donde residía desde unos años atrás y reanuda con ellos esta antigua amistad. Entre 
Joaquín y Gloria la amistad se transforma en amor, se hacen novios y finalmente 
contraen matrimonio en la Iglesia Parroquial de Santiago el Mayor de Vigo, el 28 
de julio de 1914.

Joaquín Míguez presenta una trayectoria vital realmente apasionante. En 1899, dos 

años después de la muerte de Eva Pontanari, se traslada a Buenos Aires e ingresa en 

el Colegio Naval de Maquinistas de la República Argentina. No conocemos cuantos 

años reside en la República Argentina ni tampoco si llegó a completar su formación 

en este centro. Las siguientes noticias que hemos encontrado de él sitúan a Míguez 

en Barcelona. En una nota de prensa de 1911 se le menciona por su comportamiento 

heroico en varios siniestros acontecidos en la ciudad condal:

Según noticias recibidas de Barcelona, nuestro particular amigo Joaquín Míguez 

Barcia se encuentra en estado verdaderamente satisfatorio, recibiendo grandes 

muestras de simpatía por el heroico acto realizado en el incendio de la fabrica 

de Casimiro Casarramana.

No es la primera vez que la prensa de Cataluña se ocupa de nuestro paisano, 

pues cuando estalló la bomba en el teatro Soriano, y en las inundaciones 

que sufrió Barcelona en septiembre último dio muestras de un valor rayano en 

la temeridad, salvando varias personas.40

Esta noticia permite conocer que Miguez se encontraba en Barcelona por lo menos 

desde 1909, pues la explosión de la bomba en el teatro Soriano corresponde a 

los fatales acontecimientos acacidos en la ciudad condal duranta la denominada 

“semana trágica”.

En el mes de septiembre de 1911 Joaquín Míguez regresa a Pontevedra; la 

Correspondencia Gallega recoge esta noticia,

Ha llegado á Pontevedra, procedente de Barcelona en cuya importante población 

residió algunos años, el ilustrado joven pontevedrés D. Joaquín Miguez Barcia, 

querido amigo nuestro.41

A su llegada a Pontevedra Míguez se matricula en la Escuela de Peritos de Vigo, 

cursando la rama de mecánica,

40  DIARIO DE SANTIAGO. 29 de marzo de 1911.

41  LA CORRESPONDENCIA GALLEGA. 1 de septiembre de 1911.
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Nuestro querido amigo y paisano D. Joaquín Míguez Barcia obtuvo un 

sobresaliente, tres notables y cuatro buenos, terminando sus estudios 

pertenecientes al 2º y último curso en tan solo un curso.42

Sin embargo, aún consiguiendo la titulación de perito mecánico, la actividad 

fundamental de Miguez durante estos años está ligada al periodismo, primeramente 

como corresponsal del Noticiero de Vigo en Pontevedra, y a partir de mayo de 1913 

como miembro de su redacción, trasladando en ese momento su residencia a Vigo. 

Míguez llegaría a ser Redactor Jefe de este rotativo. 

Profundamente ligado al agrarismo, Míguez funda, en 1913 el semanario “La Tierra”, 

cuya finalidad se centraba en la “defensa de los intereses de la clase agricultora”. Su 

militancia decidida en favor de la abolición de los Foros Agrarios le llevan a participar 

en mítines y charlas divulgativas y a mantener encendidas polémicas en prensa sobre 

este tema, de tanta importancia en el desarrollo agrícola del campo gallego. Una de 

las polémicas le enfrenta al diputado por La Cañiza Alejandro Mon y Landa llegando 

a protagonizar un altercado físico en la redacción del Semanario, resultando herido 

el Sr. Diputado. A raíz de este incidente Joaquín Míguez llega a ser detenido y 

posteriormente juzgado, aunque sale absuelto de las acusaciones vertidas contra él.

Ayer se celebró en el Juzgado municipal de Pontevedra el juicio originado por 

el incidente surgido entre el diputado por La Cañiza Sr. Mon y Landa y nuestro 

corresponsal en la vecina ciudad señor Miguez Barcia.

El Tribunal municipal absolvió al señor Migue Barcia.

Mucho nos congratula que el fallo de los Tribunales coincida con el juicio que 

nosotros formamos a raíz del desagradable suceso, cuando las pasiones estaban 

más excitadas.43

La actividad periodística de Miguez es intensa, firmando decenas de artículos de 

opinión en el Noticiero de Vigo y en otras publicaciones en las que colaboraba. 

Esta labor en prensa decae a partir de 1914, año en el que deja la redacción del 

Noticiero de Vigo pues consigue un puesto de trabajo en Hacienda, siendo destinado 

a la ciudad de Palencia, aunque logra permutar este destino por otro en Ourense. 

El Noticiero de Vigo en su edición del día 1 de diciembre de 1914 da cuenta de este 

traslado:

42  EL PROGRESO. 28 de mayo de 1912.

43  NOTICIERO DE VIGO. 27 de junio de 1913.
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Desde hoy deja de compartir con nosotros las diarias tareas periodísticas, 

conviviendo en esta casa, don Joaquin Miguez Barcia. Su destino de Hacienda 

le obliga a fijar su residencia en Orense, para donde salió el sábado pasado.

Trabajador incansable y dotado de especiales condiciones para el periodismo, 

no deja en esta casa más que amigos y un recuerdo imperecedero. Apenas 

iniciada la segunda época de NOTICIERO DE VIGO, comenzó a colaborar en él, 

publicando una serie de artículos que reprodujeron no pocos colegas de la región 

y de afuera; fijó después su residencia en Pontevedra, su ciudad natal, donde fue 

nuestro corresponsal. Y como tal, y como muestro redactor jefe después, acreditó 

sus aptitudes especiales de periodista moderno; y al trasladarse ahora a Orense 

seguirá siendo nuestro redactor corresponsal en la ciudad de las Burgas.

Joaquín Miguez y su esposa Gloria Pontanari trasladan su domicilio familiar a Ourense, 

residiendo en la calle de La Gloria nº 13. Miguez sigue ejerciendo su pasión periodística 

como corresponsal del Noticiero de Vigo. 

Por desgracia dos años más tarde, el 27 de febrero de 1916, Joaquín Míguez fallece en 

el Hospital de Ourense después de una larga y penosa enfermedad. Gloria Pontanari 

regresa a Vigo, a la casa familiar aunque posteriormente se establece en el número 

45 de la calle Ronda.

No disponemos de datos para conocer la trayectoria de Gloria Pontanari después de su 

regreso a Vigo. Gloria fallece en 1923 a la edad de 43 años, su cadáver es trasladado 

al cementerio de San Mauro, en Pontevedra,

A la una y media de la tarde llegó ayer a esta ciudad el cadáver de la virtuosa 

señora Dª Gloria Pontanari, viuda de Miguez, que anteayer falleció en vigo.

En el límite de la parroquia se organizó la comitiva, acompañando el cadáver 

hasta el Cementerio numerosas personas de la amistad de la familia.44

Duro golpe para Attilio Pontanari y su compañera Emilia Rodriguez, que de repente 

quedan sin sus queridas hijas. Attilio, ya jubilado del Cuerpo de Bomberos Voluntarios, 

no se recupera de esta tragedia, fallece en Vigo el 24 de octubre de 1924 a los 74 

años de edad.

En la crónica necrológica publicada por el Diario de Pontevedra tenemos constancia 

del estado de ánimo de Pontanri después de la muerte de su hija,

44  DIARIO DE PONTEVEDRA. 6 de marzo de 1923.
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Ahora le veíamos por esas calles de Vigo como a un titán herido.

Pontanari, después de haber trabajado y luchado tanto, murió pobre. Tan pobre 

que su cadáver no pudo ser trasladado a Pontevedra para recibir sepultura en 

la fosa de sus hjas. 

Es acaso el mayor dolor que queda en el alma de su viuda, aquella senil mujer 

que vió desaparecer una familia donde la alegría, la fuerza y la vida tenían su 

asiento. 45

Miguel Ángel López Fariña

45  DIARIO DE PONTEVEDRA. 28 de octubre de 1924
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